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«ЗАПОЛЯРНЫЕ ИГРЫ» – УЖЕ СКОРО!
С 26 октября по 4 но-

ября в Воркуте прой-
дет XXIII Всероссийская 
Спартакиада народов Се-
вера России «Заполяр-
ные игры» памяти Игоря 
Леонидовича Шпектора. 
На момент подготовки 
материала свое участие 
в ней подтвердили около 
семисот спортсменов из 
Республики Коми, Архан-
гельской и Ивановской 
областей, Ямало-Ненец-
кого автономного окру-
га, Московской области 
и Республики Беларусь. 
О том, как Воркута гото-
вится к масштабным со-
ревнованиям, рассказал 
директор Центра спор-
тивных мероприятий 
«Юбилейный» Игорь Ко-
новалов.

Заезд со стороны улицы Ленина, мимо поликлиники к Воркутинской городской 
больнице скорой медицинской помощи, отремонтируют летом 2024 года. Также 
там будет обустроена парковка, тротуар, установлены опоры освещения.

– Игорь Вячеславо-
вич, чем нынешняя Спар-
такиада будет отличать-
ся от предыдущей?

– В этом году впервые 
к нам приезжают гости из 
Минска. Они будут уча-
ствовать в соревнованиях 
по киокусинкай каратэ. 
Пригласил их наш тренер 
по этому виду спорта Иван 
Николаевич Голубец, ког-
да ездил на соревнования 
в Беларусь. 

Все остальное будет 
проходить по уже отра-
ботанной схеме: приезд 
команд, церемония от-
крытия на площади Цен-
тральной, проведение со-

Как сообщил депутат 
Госсовета РК от партии 
«Единая Россия» Сергей 
Гагаузов, средства на эти 
цели (пять млн рублей) ему 
удалось получить из реги-
онального бюджета в рам-
ках исполнения наказов из-
бирателей округа «Горняц-

кий», интересы которого он 
представляет.

Врио главы города Вор-
куты Александр Камкин 
уже поблагодарил народ-
ного избранника за про-
деланную работу и сооб-
щил, что, администрация 
города, в свою очередь, в 

этом году отремонтирова-
ла около 300 метров до-
роги, которая ведет к зда-
нию онкологии со стороны 
б.Пищевиков. Работа по 
приведению в должный по-
рядок проездов внутри сан-
городка будет продолжена, 
– сказал он.

ДОРОГА В САНГОРОДОК

ревнований, награждение 
победителей и призеров 
по видам спорта, подве-
дение итогов главной су-
дейской коллегией и тор-
жественное закрытие в 
«Олимпе». 

– Напомните, награды 
в скольких видах спорта 

разыгрывают на «Запо-
лярных играх»?

– Спортсмены будут 
соревноваться в шестнад-
цати командных и инди-
видуальных видах спорта. 
Это баскетбол, баскетбол 
3х3, бокс, волейбол, гире-
вой спорт, дзюдо, мини-
футбол, пулевая стрель-

ба, плавание, спортивная 
борьба (греко-римская), 
тхэквондо ВТ, тхэквон-
до ИТФ, художественная 
гимнастика, киокусинкай 
каратэ, хоккей с шайбой 
и шахматы. 

Лыжные гонки мы три 
года назад исключили из 
программы Спартакиа-

ды по техническим при-
чинам, так как снега к 
началу соревнований с 
каждым годом становит-
ся все меньше и меньше. 
А спортсменам до стар-
та требуется еще недели 
две «обкататься» – такой 
возможности сейчас нет.
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В Отделении судебных 
приставов по г. Воркуте 
окончено исполнительное 
производство о вселении 
в двухкомнатную кварти-
ру владельца третьей ее 

ВСЕ ПО ЗАКОНУ жим человеком. Однако с 
правовой точки зрения его 
позиция оказалась без-
упречной.

Так как решение суда о 
вселении не было исполне-
но в срок, пристав вынес-
ла постановление о взы-
скании исполнительского 
сбора в размере пять тыс. 
рублей с обеих должниц 
и назначила новую дату, 

предупредив, что неис-
полнение законных требо-
ваний сотрудников органа 
принудительного исполне-
ния является администра-
тивным правонарушением.

В назначенный день взы-
скатель беспрепятственно 
получил доступ в квартиру, 
и стороны продолжили пе-
реговоры о выкупе спорной 
доли имущества.

НОВОСТИ

мужчина получил в пода-
рок от их родственницы в 
знак благодарности за по-
мощь в уходе за больным 
мужем.

В череде судебных раз-
бирательств старожилы 
пытались оспорить договор 
дарения, аргументировали 
свое нежелание впускать 
совладельца в квартиру 
тем, что он является чу-

части, сообщает пресс-
служба УФССП России по 
Коми.

Свою долю в жилом по-
мещении, где проживали 
мать, дочь и ее ребенок, 

Торжественное откры-
тие состоялось 16 октября. 
В нем приняли участие и.о. 
министра культуры Респу-
блики Коми Мария Балма-
стова, врио руководителя 
администрации Воркуты 
Александр Камкин, его за-
меститель по социальным 
вопросам Валентина Шу-
кюрова, депутат Государ-
ственного Совета Респу-
блики Коми Сергей Гагау-
зов, председатель Совета 
города Олег Павленко.

Мария Балмастова от-
метила, что это уже со-
рок девятая библиотека 
в Коми, преобразившаяся 
и ставшая модельной. На 
сегодня наша республика 
– лидер среди субъектов 
Российской Федерации по 
созданию модельных би-
блиотек.

– Библиотека нового 
современного поколения – 
это новое культурное про-
странство, и она, несомнен-
но, станет точкой притяже-
ния как для молодого поко-
ления, так и для взрослых 
воркутинцев, – сказала Ма-
рия Балмастова. – Я очень 
рада, что именно в Вор-

куте все библиотеки ста-
ли модельными, при этом 
каждая из них абсолютно 
уникальна, особенна и ори-
гинальна.

Библиотека семейного 
чтения модернизирована 

Воркутинскую библиотеку семейного чтения, которая расположена на улице 
Гагарина, переформатировали в современную модельную. Это уже пятая библио-
тека в нашем городе, изменившая образ, формат взаимодействия с посетителями 
и функции.

В Воркуте в квартиру, где проживали мать, дочь и 
ее ребенок, вселили незнакомого им мужчину.

ЛОФТ-БИБЛИОТЕКА

за счет республиканской 
программы «Модерниза-
ция муниципальных би-
блиотек». Здесь выполни-

ли капитальный ремонт, 
приобрели новую мебель 
и оборудование. Дизайн 
обновленных помещений 
разработала архитектор 
из Ухты Наталья Мура-
шова. По ее же проекту в 

2021 году модернизирова-
ли Центральную библиоте-
ку имени А.С. Пушкина.

– Дизайнер предложила 

сделать эту библиотеку в 
стиле «Лофт». Проект при-
шелся по душе и сотрудни-
кам, и читателям библио-
теки, – отметила директор 
Централизованной библи-
отечной системы Воркуты 

Наталья Кузьмина. – Кро-
ме того, эта библиотека 
имеет свою особенность: 
она много лет работает с 
людьми, у которых огра-
ниченные возможности 
здоровья, в частности, с 
членами Всероссийского 
общества слепых. При ре-
монте это тоже учитыва-
лось.

На торжественном ме-
роприятии с поздравлени-
ем выступил временно ис-
полняющий обязанности 
главы Воркуты Александр 
Камкин. Он поблагодарил 
министра культуры Коми 
за вклад правительства 
региона в развитие Запо-
лярья, а также всех, кто 

стоял у истоков зарожде-
ния этого проекта, контро-
лировал весь процесс его 
реализации.

– Отрадно осознавать, 
что при развитии инфор-
мационных технологий мы 
всё-таки возвращаемся к 
чтению книг, ведь книги – 
это совсем другая энерге-
тика, – сказал Александр 
Камкин. – Я уверен, что 
подобные проекты будут 
способствовать интеллек-
туальному толчку для раз-
вития нашего города. 

Александр Камкин так-
же вручил благодарствен-
ное письмо представителю 
подрядной организации, 
выполнившей большую 
работу по обновлению би-
блиотеки.

Сейчас модельная Би-
блиотека семейного чте-
ния – это не только отре-
монтированное помещение 
и современный интерьер, 
это, прежде всего, новый 
формат обслуживания и 
взаимодействия с читате-
лями. В библиотеке есть 
доступ к электронным 
ресурсам и сервисам На-
циональной электронной 
библиотеки. Для людей с 
ограниченными возможно-
стями здоровья по зрению 
в библиотеке оборудован 
тефлоцентр – пункт выда-
чи говорящих книг, тиф-
лооборудование и книги 
со шрифтом Брайля. Сама 
библиотека разделена на 
зоны и оснащена интерак-
тивными техническими 
средствами, а фонд библи-
отеки пополнился новыми 
изданиями.

Екатерина КОПОТЬ
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На торжественном ме-
роприятии присутствова-
ли представители адми-
нистрации города, депу-
татского корпуса Совета 
города, воркутинского 
духовенства, управления 
образования, социальных 
партнеров.

Открытие очередной 
«Точки роста» позволяет 
воркутинским школьникам 
расширить возможности 
в освоении учебных пред-
метов «Физика», «Химия», 
«Биология», программ вне-
урочной деятельности и 
программ дополнительного 
образования естественно-
научной и технической на-
правленностей.

На церемонии пред-
ставили педагогов школы, 
которые будут работать в 
Центре. Символический 
старт работе «Точки роста» 
дал врио главы города Вор-
куты Александр Камкин.

Во время презентации 
кабинетов химии, биологии, 
физики и робототехники 
учащиеся на практике про-
демонстрировали совре-
менные методы исследова-
ния, применяемые в науке,  

«ТОЧКА РОСТА» – ЦЕНТР ДЛЯ ЗАНЯТИЙ ПО ДУШЕ
17 октября в школе №12 прошла церемония открытия муниципального Центра 

естественно-научной и технологической направленности «Точка роста». Это 
еще один шаг в ходе реализации федерального проекта «Современная школа» 
национального проекта «Образование» в нашем городе.

а также использование 
поступивших в школу кон-
структоров «Клик», «СТЕМ 
Мастерская», «Програм-
мируемые инженерные си-
стемы», а также «DOBOT», 
повышающих мотивацию 
учащихся к обучению.

Так, в кабинете химии 

учащиеся с использовани-
ем цифровой лаборатории 
«Научные развлечения» 
показали эксперимент на 
выделение и поглощение 
тепла в ходе химической 
реакции. Знания в этой 
области применимы в ди-
етологии для составления 

правильных рационов пи-
тания не только для боль-
ных людей, но и для здоро-
вых, например, для спор-
тсменов.

Юные биологи в при-
сутствии высоких гостей 
изучали показатель pH у 
апельсина, киви, яблока 
и лимона, а также зависи-
мость артериального дав-
ления у человека от физи-
ческой нагрузки.

В ходе физического 
эксперимента «Изучение 
закономерностей испаре-
ния жидкостей» учащие-
ся объяснили, почему нам 
становится холодно, когда 
мы выходим после купания 
из воды, хотя температура 
воздуха гораздо выше тем-

пературы воды. Начинаю-
щие программисты и кон-
структоры школы №12 по-
казали собранных своими 
руками роботов, способных 
захватывать и перемещать 
предметы в пространстве, 
и работу многофункцио-
нального манипулятора 
компании Dobot с ком-
плектом сменных рабочих 
инструментов, благодаря 
которым он обладает воз-
можностью перемещения 
предметов, трехмерной пе-
чати, лазерной гравировки, 
письма и рисования.

«Точки роста» уже от-
крыты и функционируют в 
школе №42 (пос. Северный) 
и в гимназии №1 (пос. Вор-
гашор) нашего города.

Минздрав Коми проводит ряд реорганизационных действий для поставки аппа-
рата МРТ в Воркутинскую больницу скорой медицинской помощи.
номического роста субъек-
тов РФ, входящих в Аркти-
ческую зону.

Было установлено, что 
в апреле 2023 года реги-
ональное министерство 
через подведомственное 
учреждение заключило го-
сударственный контракт 
на поставку аппарата МРТ 
в Воркутинскую больницу 
скорой медицинской по-

мощи. В ходе исполнения 
контракта сторонами во-
преки требованиям зако-
нодательства о закупках 
заключено дополнитель-
ное соглашение, которым 
приобретаемое оборудова-
ние заменено на иную мо-
дель другой страны-произ-
водителя.

Прокурорской про-
веркой установлено, что 

достаточные данные, ко-
торые однозначно и до-
стоверно указывали бы на 
улучшенные технические 
и функциональные харак-
теристики нового оборудо-
вания, отсутствуют, а ряд 
характеристик хуже по 
сравнению с планировав-
шимся к поставке аппара-
том МРТ.

С целью недопущения 

МРТ ДЛЯ БОЛЬНИЦЫКак сообщили в ведом-
стве на запрос «Комиин-
форма», характеристики 
предлагаемого на замену 
томографа соответствуют 
документации электрон-
ного аукциона и по сово-
купности параметров яв-
ляются улучшенными по 
сравнению с показателями 
МРТ, который планировал-
ся к закупке изначально.

Вопрос к Минздраву 
возник после того, как про-
куратура Коми проанали-
зировала ход реализации 
ведомством мероприятий 
по развитию центров эко-

нарушений законодатель-
ства при закупке медицин-
ского оборудования для 
государственных и муници-
пальных нужд первый за-
меститель прокурора Коми 
Михаил Нестеров объявил 
заместителю директора 
государственного учреж-
дения, ответственного за 
заключение и исполнение 
государственного контрак-
та, предостережение о не-
допустимости нарушения 
требований федерального 
законодательства.

ИА «Комиинформ»

Врио главы г. Воркута Александр Камкин:
– В этом году это уже третья школа Воркуты, в ко-

торой мы открываем инновационный технологический 
учебный сектор федерального проекта «Тока роста». 
Это современный эффективный подход к обучению 
детей, который помогает не только получать знания, 
но и прививать искренний интерес школьников к точ-
ным наукам. От лица администрации города я благо-
дарю педагогический состав Воркуты и работников 
МКУ «Производственно-технический комплекс» за 
проделанную работу и профессионализм!
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В ЧИСЛЕ ЛИДЕРОВ

ВЫБИРАЕМ НАШЕ

КОНТРАКТНАЯ СЛУЖБА: ЕСТЬ ВОПРОСЫ? ЗВОНИ!

Председатель Комитета Республики Коми имущественных и земельных отно-
шений Андрей Майер выступил с докладом перед Государственным Советом Ре-
спублики Коми. Он отметил высокий уровень оказания имущественной поддерж-
ки субъектам малого и среднего бизнеса в регионе.

В Коми увеличивают поставки местной продукции в бюджетные учреждения. 
Как сообщила Эльмира Ахмеева: «Для обеспечения бюджетных учреждений 
свежей качественной продукцией необходимо максимально привлекать местных 
производителей».

«Республика Коми вто-
рой год подряд входит в 
число лидеров по оказа-
нию имущественной под-
держки среди субъектов 
Российской Федерации. 
В 2023 году в Перечни го-
сударственного и муници-
пального имущества для 
передачи малому бизнесу 
и самозанятым на льгот-
ных условиях включено 
1277 объектов, из которых 
в пользование передано 
746 объектов, в том числе: 
субъектам малого и средне-
го предпринимательства – 
663 объекта, самозанятым 
гражданам 83 объекта», – 
сообщил Андрей Майер.

Напомним, что имуще-
ственная поддержка орга-
низована в рамках нацио-
нального проекта «Малое 
и среднее предпринима-
тельство и поддержка ин-
дивидуальной предприни-
мательской инициативы 
(МСП)», реализуемого в це-
лях исполнения Указа Пре-

Об этом Первый заме-
ститель Председателя Пра-
вительства Коми заявила 
на совещании с руководи-
телями заинтересованных 
министерств, ведомств и 
ведущих промышленных 
предприятий региона.

Главным в повестке со-
вещания стал вопрос уве-
личения доли поставок 
региональной пищевой 
продукции при проведе-
нии закупочных процедур 
в бюджетные учреждения 
Республики Коми.

Как отметил министр 
сельского хозяйства и по-
требительского рынка 
Коми Ильдар Андарьянов, 
в этом году поставки мест-
ных продуктов - молока, 
яиц, картофеля и хлеба - в 
бюджетные учреждения 
Коми увеличились.

«Предприятия агропро-
мышленного комплекса 
готовы увеличивать по-
ставки для бюджетных 
нужд. Наши предприятия 

Учитывая повышенное 
внимание к вопросу посту-
пления на военную службу 
по контракту, в Республике 
Коми на базе республикан-
ского пункта отбора органи-
зована работа прямой теле-
фонной линии. «Горячая ли-
ния» работает ежедневно с 
08:30 до 20:00. Телефон: 8 
(8212) 32-15-88.

Обратившись на горячую 
линию, жители региона мо-
гут получить консультации 
по вопросам призыва на во-

- сообщил Ильдар Анда-
рьянов.

Как было отмечено на 
совещании, подведом-
ственные учреждения бюд-
жетной сферы при про-
ведении закупочных про-
цедур ориентируются на 
разработанные Минсель-
хозом Коми и Комитетом 
Республики Коми по закуп-
кам рекомендации в части 
закупочной деятельности. 
На поставку продукции 
местных производителей, 
в том числе молока, хлеба, 
картофеля в учреждения, 
заключены контракты (до-
говоры).

Подводя итоги совеща-
ния, Эльмира Ахмеева от-
метила, что задача по на-
ращиванию объемов произ-
водства и увеличению по-
ставок продукции местных 
сельскохозяйственных про-
изводителей в учреждения 
бюджетной сферы постав-
лена Главой Республики 
Коми Владимиром Уйба.

гарантиях размещена на 
сайте contract.rkomi.ru.

постоянно работают над 
расширением ассортимен-
та, видов упаковки, по 
повышению качества про-

енную службу по контрак-
ту, порядку прохождения 
медицинского освидетель-
ствования, сбору докумен-
тов, а также другим интере-
сующим вопросам. 

Военнослужащие пункта 
отбора на военную службу 
по контракту, отобранные 
для дежурства на прямой 
телефонной линии, прошли 
дополнительную подготов-
ку и готовы ответить по наи-
более сложным вопросам, 
связанным с прохождением 

дукции за счет модерниза-
ции производств. Успешно 
внедряются системы про-
слеживаемости продук-

отборочных мероприятий, 
поступлением на военную 
службу, положенным льго-
там и выплатам.

За дополнительной ин-
формацией можно обра-
титься в военные комисса-
риаты по месту жительства, 
расположенные на террито-
рии Республики Коми, в ад-
министрации муниципаль-
ных образований и пункт 
отбора, дислоцированный в 
Сыктывкаре: г. Сыктывкар, 
ул. Катаева, д. 5.

ции, в том числе маркиров-
ка продукции. Организова-
но обучение по работе на 
электронных площадках», 

Кроме того, пользовате-
ли интернета из Республи-
ки Коми могут обратиться 
посредствам электронной 
корреспонденции на адрес: 
https://lkg.mil.ru с вопросом 
поступления на военную 
службу по контракту, за-
дать все интересующие во-
просы и записаться на лич-
ный прием.

Подробная информа-
ция о военной службе по 
контракту, о льготах и 

зидента Российской Феде-
рации.

В Республике Коми ме-
роприятия реализуются в 
рамках региональных про-
ектов «Акселерация субъ-
ектов малого и среднего 
предпринимательства», 
«Создание благоприятных 
условий для осуществле-
ния деятельности самоза-
нятыми гражданами».

Государственное и му-
ниципальное имущество 
из отмеченных перечней 
предоставляется мало-
му и среднему бизнесу и 
самозанятым на условиях 
договора аренды, без про-
ведения процедуры торгов 
и согласования антимоно-
польного органа.

Полный перечень го-
симущества и ссылки на 
перечни муниципально-
го имущества размещены 
на сайте Комимущества в 
разделе «Имущество для 
бизнеса».
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ДОРОЖНАЯ «КУХНЯ»
Наверное, нет в нашей стране города, где местные жители были бы довольны 

количеством отремонтированных дорог. Воркута среди них - не исключение. До-
рожная служба Заполярья всего пять месяцев в году занимается ремонтом улично-
дорожной сети муниципалитета, а потому битва «за асфальт» пока продолжается. 
«Рецептами» изготовления и секретами укладки хорошего дорожного покрытия 
поделились специалисты МБУ «Специализированное дорожное управление».

оттайка северных грун-
тов. Особенно заметны 
эти процессы на участке 
«кольца» к поселку Се-
верному. В 1984 году ее 
уже поднимали на полтора 
метра, и еще 10 лет назад 
она была в нормальном со-
стоянии, но сегодня  доро-
га вновь просела. Страда-
ет дорожное полотно и в 
процессе зимней расчист-
ки. Снимая наледь и снег 
до асфальта, как любят 
автомобилисты, снегоубо-
рочная техника поврежда-
ет асфальт, что приводит 
к его разрушению.  

Важная причина не-
долговечности асфальта 
– существенное снижение 
качества битума. Именно 
поэтому отдельные участ-
ки дорог, построенные еще 
в СССР, неплохо сохрани-
лись до сегодняшних дней. 
В конце 90-х годов на сле-
те дорожников Северо-За-
пада в Финляндии специ-
алисты нашей республики 
представили для анализа 
битум Ухтинского НПЗ, 
который финны призна-
ли лучшим на территории 
России. Тогда завод снаб-
жал своим сырьем всю 
республику. Вскоре НПЗ в 
Ухте закрыли по причине 
высокой конкуренции и не-
обходимой оптимизации. 
Примерно в это же время в 
нашем городе был закрыт 
асфальтобетонный завод, 
находившийся на улице 
Чехова. 

В производстве пред-
приятие использовало 
мытый щебень с реки Сы-
рья-Яги, обладающий по-
вышенной прочностью. 
Именно из него построены 
дороги на шахту №33 и со-

вхоз «Тепличный», а также 
улицы в поселке Октябрь-
ском. Сегодня карьер за-
крыт, и все работы там 
запрещены. В настоящее 
время закупаемый на от-
крытых конкурсных торгах 
битум нередко обладает 
низкой вязкостью. Другим 
способом муниципалитет 
закупать материалы не мо-
жет – таковы требования 
законодательства.

  ЩМА-льнуть
по бездорожью 
Щебеночно-мастичный 

асфальт (ЩМА) сегодня 
применяется практически 
во всех регионах страны, 
в том числе и в Коми. Во-
прос о необходимости и, 
главное, возможности его 
использования в Ворку-
те дорожная служба уже 
озвучила перед руковод-
ством города. Данная мар-
ка асфальта отличается 
повышенной износостой-
костью, предотвращает 
появление колейности. На 
дорогах он применяется 
в качестве защитного по-
крытия, а на дворовых тер-
риториях – как основное. 
Долговечным состав дела-
ют входящие в его состав  
целлюлоза и цемент. При 
этом эксплуатировать та-
кое покрытие можно сразу 
же после укладки.  

По словам специали-
стов, производство ЩМА 
не должно привести к удо-
рожанию работ. Затраты на 
приобретение целлюлозы и 
цемента покроет экономия 
от закупки щебня мелкой 
фракции, который стоит де-
шевле крупного. Выпускать 
данный асфальт можно и на 
нашем заводе, достаточно 
установить два новых бун-
кера для дополнительных 
компонентов. Однако эту 
покупку на предприятии 
считают не совсем целе-
сообразной. Все дело в 
высоком моральном и тех-
ническом износе основно-
го оборудования, к тому 
же  приобрести запчасти 
для завода, который уста-
новлен в нашем городе, 
сейчас невозможно. По 
этой причине был поднят 

вопрос приобретения но-
вого мобильного асфаль-
тового завода. Он прост в 
монтаже, не требует стро-
ительства фундамента и 
стоит дешевле стацио-
нарных аналогов. Вари-
анты получения средств 
на покупку завода сейчас 
рассматриваются и об-
суждаются.

Елена КРЫШМАР

«Кто так строит?»
Требования к производ-

ству изготовления асфаль-
та и проведению работ по 
асфальтированию для всех 
регионов и даже стран оди-
наковые. В состав смеси, 
которую сегодня исполь-
зуют во дворах и на улич-
но-дорожной сети в Ворку-
те, входит щебень разной 
фракции, отсев (песок) и 
битум. Все сыпучие матери-
алы перед использованием 
проходят сушку в специ-
альном оборудовании и по-
даются в бункера, где уже 
смешиваются с битумом. 
Программы с «рецептами» 
асфальта дорожники еже-
годно покупают в компании 
«Автодор». Их устанавлива-
ют на компьютер, который 
управляет технологически-
ми процессами на местном 
асфальтовом заводе, так 
что на данном этапе какие-
либо нарушения и челове-
ческий фактор исключены 
полностью. 

Для дворов и дорог при-
меняют разные марки ас-
фальта (на улично-дорож-
ной сети покрытие делают 
крепче). Отдельная тема – 
крупные трассы, покрытие 
которых нельзя сравнивать 
с материалом для город-
ских дорог.  

Очень важно, какой вид 
ремонта проводится на до-
роге – текущий или капи-
тальный.  От этого зависит 
комплекс планируемых 
работ и, соответственно, 
их стоимость. В Воркуте 
капремонт дорожной сети 
проводился еще в эпоху 
СССР. В процессе таких 
ремонтных работ полотно 
снимается вместе с «по-

душкой» до грунта, при 
текущем ремонте – только 
верхний слой асфальта. 
В то же время высота фи-
нишного слоя  укатанного 
асфальтного покрытия в 
обоих случаях должна со-
ставлять не менее четы-
рех сантиметров. Только 
в случае с капитальным 
ремонтом этот слой будет 
последним, при текущем – 
единственным. Как уверя-
ют дорожники, этого слоя 
достаточно даже для дорог 
с интенсивным движением, 
пример тому – участок ули-
цы Ленина на Тимане, ко-
торый МБУ «Специализи-
рованное дорожное управ-
ление» ремонтировали три 
года назад. Качество ас-
фальта в течение ремонт-
ной кампании проверяют в 
лаборатории предприятия, 
также вырубки образцов 
отправляются в республи-
канскую лабораторию до-
рожного департамента. 

Вода асфальт точит 
Главный враг асфальта 

– вода. Там, где лужи сто-
ят постоянно, будет проис-
ходить разрушение дорож-
ного полотна. Аналогичная 
ситуация с искусственными 
дорожными неровностями, 
возле которых всегда со-
бирается вода. Кроме того, 
в процессе асфальтирова-
ния важно не допустить по-
падания на основу листвы, 
травы, веточек и пр. Ор-
ганика не позволит смеси 
просохнуть, и в итоге по-
лучится, так называемый, 
«гнилой» асфальт, на кото-
ром очень быстро появятся 
трещины, а затем и ямы. 

Негативным фактором 

являются также резкие и 
частые скачки температур 
в весенний период, когда 
днем на улице «плюс», а 
ночью бывает глубокий 
«минус». Впитанная телом 
дороги влага при замерза-
нии расширяется, и полот-
но начинает крошиться. В 
осенний период дождей, 
отмечают специалисты, 
для сохранения дорог не-
обходимо вводить ограни-
чение на передвижения 
большегрузов, в особен-
ности на КАД. Движение 
многотоннажного транс-

порта по мокрому асфаль-
ту, подушка которого так-
же насквозь пропитана 
влагой,  приводит к разру-
шению дорожного покры-
тия. Несколько лет назад 
такое ограничение вво-
дили в тестовом режиме, 
что позволило сохранить 
«кольцо», однако в после-
дующее годы эта практи-
ка не применялась. 

Еще одна проблема – 
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– Какие спортивные 
площадки города будут за-
действованы в этом году?

– Это спорткомплексы 
«Арктика» и «Локомотив», 
спортзалы Дворца куль-
туры шахтеров, Дворца 
творчества детей и мо-
лодежи. Соревнования 
также будут проходить в 
«Шахтёре» и «Олимпе». 
В  этом году только 
у гиревиков поменяется 
спортивная площадка. Они 
будут выступать в актовом 
зале Воркутинского фи-
лиала Колледжа искусств 
РК (бывший Воркутинский 
музыкальный колледж). 
Раньше там проводили по-
добные соревнования: на 
сцене устанавливали по-
мосты для спортсменов, а 
зрители сидели в зале. Мы 
решили возродить эту тра-
дицию.

– Как Вы считаете, на-
сколько важно для спор-
тсменов присутствие в 
зале болельщиков? 

– Когда зал пустой, это 
скучно. А когда ты вы-
ступаешь и болельщики 
кричат: «Давай, давай!» 
– уже другой настрой у 
спортсмена. Поэтому при-
глашаю и воркутинцев, и 
гостей города, которых бу-

Продолжение. Начало на стр.1 дет немало, на наши спор-
тивные площадки. Спорт – 
это классно! Уверен, будет 
на что посмотреть. 

– Расскажите, как 
спортсмены из других го-
родов реагируют на при-
глашение поучаствовать 
в «Заполярных играх»?

– Им это интересно, и 
те, у кого есть возмож-
ность, всегда приезжают. 
Во-первых, Спартакиада 
дает участникам шанс по-
высить свой спортивный 
уровень, получив соот-
ветствующий разряд. По 
итогам «Заполярных игр» 
можно стать кандидатом 
в мастера спорта. Во-
вторых, здесь спортсмены 
получают соревнователь-
ный опыт, что очень важно 
для достижения хороших 
результатов. И в-третьих, 
для многих Воркута – это 
экзотика, где много сне-
га, мороз и, если повезет, 
можно увидеть северное 
сияние. Так что к нам едут 
с удовольствием. 

– Вы встречаете спор-
тивные делегации?

– Мы предварительно 
с ними созваниваемся и, 
если такая необходимость 
есть, встречаем, помога-
ем с расселением. Но, как 

правило, делегации за-
нимаются поиском жилья 
самостоятельно. У тех, кто 
приезжает к нам постоян-
но, уже есть опыт в этом 
деле. 

– Спортсмены отмеча-
ют, что на «Заполярных 
играх» награждают кра-
сивыми кубками. Как их 
выбирают организаторы?

– Выбираем самые кра-
сивые, которые можем 
себе позволить. Каждый 
год – разные. Рады, что 
спортсменам наши награ-
ды нравятся. В этом году, 
как и в прошлом, участни-
ки Спартакиады получат 
подарочные наборы. Ка-
кие? Пока не скажем, уви-
дят на играх. Хотим, чтобы 
у спортсменов осталась 
память о наших соревнова-
ниях. 

– На Ваш взгляд, что 
самое трудное в подго-
товке таких масштабных 
состязаний?

– Я считаю, что это це-
ремонии открытия и за-
крытия Спартакиады, так 
как в них задействовано 
много людей. Именно они 
создают настроение на-
стоящего спортивного 
праздника, неизменным 
участником которого явля-

ется талисман «Заполяр-
ных игр» – Белый медведь. 
Наверное, уже у многих 
есть фотографии с ним. 
Надеюсь, что в этом году 
старт и окончание нашей 
Спартакиады будет, как 
всегда, ярким и запомина-
ющимся. 

– Кого из почетных го-
стей ожидаете?

– Обещали приехать 
министр физической куль-
туры и спорта Республики 
Коми Наталья Карина, за-
меститель председателя 
общественного совета при 
Министерстве спорта Рос-
сийской Федерации Кон-
стантин Белый и руково-
дитель Ассоциации Севе-
ро-Западного федерально-
го округа «Регби» Дмитрий 
Литвинов.

 
– Игорь Вячеславович, 

нашему городу что дают 
такие соревнования? 

– Мы показываем всем, 
что где-то в Заполярье 
есть такой город Воркута. 
И в этом городе есть спорт! 
И соревнования здесь мо-
гут проходить на очень хо-
рошем уровне! Наша Спар-
такиада создает и укре-
пляет дружеские связи не 
только между отдельными 
спортсменами, но и меж-

ду целыми городами. Это 
важно!

А еще мы неслучайно 
проводим Спартакиаду в 
дни школьных каникул. 
Ребята будут и участника-
ми, и зрителями. Для под-
растающего поколения это 
хорошая мотивация к си-
стематическим занятиям 
физкультурой и спортом. А 
если подключатся родите-
ли, будет совсем хорошо! 

– И последний вопрос, 
как Вы оцениваете готов-
ность сборной Воркуты? 
Смогут ли наши спор-
тсмены вновь подняться 
на высшую ступень пье-
дестала почета в общеко-
мандном зачете? 

– У нас все готовы: и 
тренеры, и спортсмены. 
Отборочные соревнова-
ния прошли, команды по 
различным видам спорта 
укомплектованы. В этом 
году, благодаря помощи 
компании «ВоркутаУголь» 
в рамках соглашения о со-
циальном партнерстве с 
администрацией города, 
наши ребята будут высту-
пать в новой форме – кра-
сиво идем к победе. Наде-
юсь, воркутинцы не подве-
дут!

Беседовала
Ирина ШУМИХИНА

«ЗАПОЛЯРНЫЕ ИГРЫ» – УЖЕ СКОРО!

ПРОГРАММА XXIII СПАРТАКИАДЫ НАРОДОВ СЕВЕРА РОССИИ «ЗАПОЛЯРНЫЕ ИГРЫ» В 2023 ГОДУ

ВОРКУТА СПОРТИВНАЯ

Изменения в программу Спартакиады вносятся до начала и в момент проведения соревнований. Актуальная информация размещена в группах ВК «Воркута спортивная» и «ЦСМ «Юбилейный». Тел. 3-22-66.
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Главной целью вакцинации является защита населения от массового распро-
странения инфекции, от эпидемии гриппа. Вакцинируя население, мы спасаем жиз-
ни тех, кто находится в группе риска: маленьких детей, у которых иммунитет нахо-
дится в процессе формирования, пожилых людей, людей страдающих хронически-
ми заболеваниями, а также людей с иммунодефицитными состояниями.

Напоминаем, на форми-
рование иммунитета про-
тив гриппа после прививки 
уходит от 2-х до 3-х недель, 
поэтому прививаться необ-
ходимо в ближайшее вре-
мя, чтобы к началу эпиде-
мического периода имму-
нитет был сформирован.

Предупредить заболева-
емость или облегчить его 
течение поможет привив-
ка. Ждем вас в прививоч-
ном кабинете поликлини-
ки № 235 в будни с 8:00 до 

ПОЛЕТ НОРМАЛЬНЫЙ

ГРИПП АТАКУЕТ: 
ПРИГЛАШАЕМ ВАС НА 
ВАКЦИНАЦИЮ!

17:00, минуя регистратуру.  
Также для проведения 

вакцинации можно запи-
саться на прием к участ-
ковому врачу-терапевту по 
номеру 6-70-29 или через 
портал Государственных 
услуг. 

В субботу вакцинация 
проходит в кабинете де-
журного врача-терапевта с 
8:00 до 13:00. 

Для вашего удобства 
прививочный кабинет орга-
низован и в ЛПК «Заполя-

Санавиация Воркуты за 
последние девять месяцев 
оказала помощь 19 пациен-
там, из которых восемь де-
тей и одна роженица. Так, 
с начала 2023 года было 
выполнено 12 вертолёт-
ных вылетов и три выезда 
специализированным авто-
транспортом типа «Трэкол» 
и «Камаз». Экстренную по-
мощь в труднодоступной 
местности получили 19 
пациентов. Большинство 
из них – оленеводы и их 
дети. Основные причины 
вызовов – ОРВИ, травмы, 
острый коронарный син-
дром. Нередко санзадания 
проходят на территории 
Ямало-Ненецкого автоном-
ного округа, и пациенты до-

ставляются в больницу На-
рьян-Мара.

Подчеркнем, интенсив-
ность работы санитарной 
авиации продолжает ра-
сти. За последние три года 
в среднем по России этот 
показатель возрос почти в 
два раза. Республика Коми 
также усиливает внимание 
к этой отрасли. Весной это-
го года число точек базиро-
вания санавиации региона 
увеличилось до трех. Они 
расположены в Сыктывка-
ре, Ухте и Усинске. Также 
в этом году, за счёт феде-
ральных и республиканских 
средств, сумма бюджетных 
расходов на работу санави-
ации увеличилась почти на 
10% – до 637 млн рублей.

рье». Прием в будни с 13:00 
до 15:00, через регистрату-
ру на третьем этаже. 

Амбулатория пгт. Ворга-
шор – кабинет №8, в будни 
с 9:00 до 18:00, минуя реги-
стратуру.

Амбулатория пгт. Се-
верный – в будни с 8:00 до 
18:00, через регистратуру.

Амбулатория пгт. За-
полярный – кабинет №7, в 
будни с 10:00 до 13:00.

Сделай прививку, защи-
ти близких!

                «ГОРЯЧАЯ ЛИНИЯ»
Министерства здравоохранения Республики Коми

8 800-550-0000 (бесплатный многоканальный номер)
По вопросам: лекарственного обеспечения,

оказания медицинской помощи,
вакцинопрофилактики и прочее:

8 800-550-0000 (добавочный 2)
По вопросу записи на прием к врачу:

8 800-550-0000 (добавочный 1)

ВОРКУТА ЗДОРОВАЯ
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ПТЕНЦЫ ВЫЛЕТЕЛИ
Успех учителя – это успех его учеников. Его можно 

почувствовать и увидеть в течение всей работы педа-
гога. Но главное удовлетворение от своей работы на-
ступает через много лет, когда он видит дальнейшую 
успешную жизнь своих учеников.

Итак, птенцы вылетели 
из гнезда. Многие ворку-
тинские выпускники осу-
ществили свою мечту и 
стали студентами различ-
ных высших учебных заве-
дений, в том числе вузов, 
входящих в ТОП-100 вузов 
России. 

Так, из выпускников 11 
классов 2021-2022 учеб-
ного года в ведущие вузы 
страны поступили 44 че-
ловека. География горо-
дов, где они теперь учат-
ся, широка – это Москва, 
Санкт-Петербург, Нижний 
Новгород, Воронеж, Пермь, 
Рязань, Саранск, Екате-
ринбург, Белгород, Томск, 
Казань и другие.

Свой среди своих

Десять минут телефон-
ной беседы с Никанором 
Толстых, золотым меда-
листом, выпускником 2022 
года школы № 35, а ныне 
второкурсником  Россий-
ской академии народного 
хозяйства  и государствен-
ной службы при Президен-
те РФ (РАНХиГС)   и пони-
маешь, что это уже состо-
явшийся студент, какими 
обычно становятся ребята 
лишь ближе к четвертому 
курсу. Он признается, что 
выбор вуза ему, как по-
бедителю Всероссийской 
олимпиады Высшей школы 
экономики по истории, дал-
ся очень нелегко, потому 
что был достаточно широ-
ким.

Он выбрал РАНХиГС,  
изучает юриспруденцию, 

считает, что знания в этой 
области могут понадобить-
ся любому человеку в жиз-
ни, и чувствует себя в ака-
демии вполне комфортно. 
Живет в студенческом кам-
пусе (всем «олимпиадни-
кам» предоставляют обще-
житие на территории вуза), 
дружит со студентами из 
других вузов, с которыми 
встречается на различных 
мероприятиях, например, 
на студенческих советах, 
на игровых судебных засе-
даниях…

– В юриспруденции, – го-
ворит Никанор, – сошлись 
все мои интересы: история, 
право, государственное 
управление, и мне очень 
интересно изучать эту на-
уку.

– Второй курс – это, 
когда молодой человек 
уже осознал, что у него 
теперь совсем другая 
жизнь …

– Студенчество, – со-
глашается Никанор – со-
вершенно отличается от 
учебы в школе. Здесь все 
зависит от тебя самого. 
Ты сам выбираешь, какой 
предмет ты будешь учить в 
большей степени, а какой 
в меньшей. Вектор твоего 
развития – твоя личная за-
бота и работа. Мне очень 
интересна эта новая взрос-
лая жизнь. 

– То, чему научили в 
школе, пригождается?

– Весь опыт, который я 
получил от своих настав-
ников в школе,  сегодня ак-
тивно использую как в про-
фессиональном направле-

нии, так и в учебных заня-
тиях. Благодаря школьным 
мероприятиям  я сегодня 
уверенно чувствую себя  
в публичных выступлени-
ях, умею красиво излагать 
свои мысли на бумаге, что 
очень важно как юристу, 
так и любому человеку.

– А вообще кем мечтал 
стать? 

– Это для меня и сейчас 
сложный вопрос, мне инте-
ресны  многие  гуманитар-
ные дисциплины. Сейчас 
стараюсь развиваться в 
сфере образования и юри-
спруденции плюс управле-
ние.

– А хобби есть?
– Чтение дополнитель-

ной литературы, участие в 
общественных организаци-
ях, в  движениях – все то, 
что было еще в школе. Этим 
летом я стал стажером пра-
вового департамента Сбер-
банка, прошел конкурсный 
отбор и был единственным 
первокурсником. Пишу на-
учные статьи на тему «Пра-
во и образование» (о взаи-
модействии этих двух ком-
понентов в историческом 
контексте), публикуюсь в 
научных журналах, был на 
Петербургском междуна-
родном научном форуме, 
на XI Петербургском юри-
дическом форуме… 

О филологии
и красоте мира

Такие люди, как Полина 
Богинская украшают мир 
своей добротой, уникаль-
ной способностью видеть 
во всем красоту, ясностью 
мышления, стремлением 
изменить мир вокруг себя к 
лучшему. Она – выпускни-
ца 2023 года школы № 35, 
получившая по 100 баллов 
на ЕГЭ по русскому языку и 
по литературе.

Сегодня Полина сту-
дентка первого курса фа-
культета «Прикладная 
филология. Русский язык 
и литература» Казанского 
федерального университе-
та.

– Я решила, что имен-
но такое образование мне 
больше всего подойдет, – 
объясняет свой выбор По-
лина,– потому что филоло-
гия – это отправная точка 
для всех гуманитарных 
профессий, это базовое об-
разование, предоставляю-
щее широкие возможности 
для развития. Получив его, 
я смогу быть и педагогом, 
и журналистом, и редакто-
ром… 

– Перед будущим фи-
лологом обычно стоит 
выбор, чем именно ему 
заниматься: лингвисти-

кой или литературоведе-
нием…

– Разделение, о котором 
вы говорите, пройдет поз-
же, начиная со второго кур-
са, но я об этом уже думаю. 
Меня, конечно, больше тя-
нет к литературе, но если 
подойти к этому вопросу 
рационально, надо бы вы-
брать лингвистику, потому 
что именно в этой области 
можно сделать больше от-
крытий – это направление 
прямо для тех, кто хочет 
заниматься наукой, а я это 
и планирую.

– Полина, а почему 
именно Казань?

– Если честно, мне было 
страшновато думать о Мо-
скве или Санкт-Петербурге, 
я переживала, что не смогу 
войти в бешеный ритм жиз-
ни в этих городах. Выбрав 
Казань, я как бы дала себе 
время, чтобы привыкнуть к 
большому городу. Плюс к 
этому я уже была знакома 
с Казанью, она невероятно 

красива. Здесь много вни-
мания уделяется тому, что-
бы сохранить исторический 
облик города, поэтому на 
улицах нет рекламных щи-
тов, больших баннеров, а 
вывески на магазинах при-
глушенных цветов, чтобы 
не бросались в глаза.

– Ваша родная шко-
ла и весь город гордится 
успехами своих выпуск-
ников…

– А я очень скучаю по 
Воркуте, с большой те-
плотой вспоминаю о ней 
и всем рассказываю, что 

это прекрасное место для 
ребенка, чтобы вырасти 
счастливым и повстречать 
множество замечательных 
людей.  

– Есть трудности в уче-
бе?

– Именно с учебой труд-
ностей нет, потому что мне 
очень нравятся предметы, 
которые сейчас препода-
ются. Первые недели я хо-
дила в университет и удив-
лялась тому, что наконец-
то занимаюсь именно той 
областью знаний, которая 
мне интересна, что у меня 
нет математики, геоме-
трии, алгебры. Я так была 
рада этому! Единственная 
сложность – большой объ-
ем информации, которую 
надо изучить, законспек-
тировать – из библиотеки 
просто не вылезаю.

– Первая сессия счи-
тается одной из самых 
трудных… Не страшно?

– Небольшое волнение 
есть, но я переживаю не о 

том, что не сдам экзамены, 
а что сдам не на «отлично». 
После школы не хочется 
опускать планку, но, глав-
ное, решила максимально 
хорошо знать то, что из-
учаю. 

– Что бы ты пожелала 
нынешним выпускникам?

–  Пока есть возмож-
ность, как можно больше 
общаться и дружить с од-
ноклассниками, по кото-
рым они потом будут очень 
скучать…

Римма ЯКОВЕНКО
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В преддверии юбилея Воркуты продолжаем рассказывать о деятелях культу-
ры, которые своей плодотворной работой украшали и украшают жизнь заполяр-
ного города, делая ее интересной, яркой и насыщенной. В этом номере читайте о 
воркутинских хореографах.

КУЛЬТУРА В ЛИЦАХМАРИЯ
ВУНДЕР
Заслуженный работ-

ник культуры Коми АССР, 
РСФСР, хореограф и педа-
гог. Её называли короле-
вой танца. 

Впервые Мария приеха-
ла в Воркуту в 1946-м. На-
чинала работать солисткой  
балетной группы театра, 
где познакомилась со сво-
им будущим супругом – ху-
дожником Яковом Вун де-
ром.

Спустя два год Мария 
уехала к родственникам 
мужа в Казахстан, там в 
апреле 1949-го на свет по-
явилась их дочь Татьяна. 

 В заполярный город 
Вундер вернулась в 1952-м 
и продолжила работать в 
сфере культуры: в театре 
и в Доме пионеров, в штат 
которого полностью пере-
шла через пять лет. Она 
руководила хореографиче-
ским кружком. С каждым 
годом желающих занимать-
ся в нем становилось все 
больше, и возникла идея 
создать танцевальный ан-
самбль, в состав которого 
позже вошли несколько во-
калистов. В 1963-м коллек-
тив  удостоили почетного 
звания «Народный». 

Двадцать лет Мария 
Вундер руководила  На-
родным ансамблем танца 
Дворца культуры шахте-
ров, в репертуаре которого 

были народные, эстрадные 
танцы и три балета. Кроме 
того, танцоры участвовали 
в опереттах. Уникальный 
коллектив выступал на 
лучших танцевальных пло-
щадках нашей страны и за 
ее пределами: в Австрии, 
Западном и Восточном 
Берлине, трижды – в Крем-
левском Дворце съездов, 
колонном зале Дома Сою-
зов и дважды – в концерт-
ном зале «Россия». 

В конце семидесятых 
руководство города поста-
вило перед Марией Вундер 
новую задачу – создать 
танцевальный коллектив, 
в который бы вошли уча-
щиеся системы профтехо-
бразования. Так, в 1981-м 
при СПТУ-12 появился ан-
самбль «Молодой строи-
тель». Коллектив практи-
чески сразу стал гордо-
стью шахтерской Воркуты 
и остается ею по сей день. 

Имена супругов Вундер 
включены в список «100 
имен Воркуты». В 2013-м 
решением Совета города 
Центр хореографического 
искусства и конкурс хоре-
ографического искусства 
«Радуга танца» стали но-
сить имя Марии Вундер, а 
в июне 2016-го состоялось 
открытие памятной доски 
на доме 36 по улице Парко-
вая, где долгое время жила 
семья Вундер.

НАДЕЖДА
ЧАРИКОВА 
Неоценимый вклад в 

историю Воркуты внесла 
талантливый хореограф, 
заслуженный работник 
культуры Российской Фе-
дерации, Республики Коми, 
экс-директор Дворца куль-
туры шахтеров Надежда 

Чарикова. 
В 1980-м году она соз-

дала детский хореографи-

ческий ансамбль «Родни-
чок», которым руководила 
двадцать пять лет. Коллек-
тиву было присвоено зва-
ние «Образцовый». «Род-
ничок» – победитель все-
мирных хореографических 
форумов в США, Канаде, 
Германии, Всероссийских 
Дельфийских игр, межре-
гиональных и республикан-
ских конкурсов. 

В 2008-м году Надежда 
Чарикова стала директо-
ром Дворца культуры шах-
теров. С этого момента 
культурное учреждение 
поднимается на новую сту-
пень своего развития: Дво-
рец был зарегистрирован 
в Национальном реестре 
«Ведущие учреждения 
культуры России», вошел в 
первую энциклопедию «Бо-
гатство России». 

Надежда Чарикова не 
только руководила Двор-
цом, но и выступала в роли 
сценариста и режиссера-

постановщика спектаклей, 
праздничных и юбилейных 
концертных программ, кон-
курсов и фестивалей.

При ней были созданы 
известные в городе кол-
лективы ДКШ: «Комиль-
фо», «Феникс» и  студия 
эстрадного вокала «Арта». 

За заслуги в области 
культуры Надежду Чари-
кову отметили знаками от-
личия «Трудовой Славы» 
второй и третьей степе-
ни. Она является «Почет-
ным работником Воркута-
уголь». Имя хореографа 
внесено в список «100 луч-
ших имен Воркуты» и не-
однократно заносилось на 
городскую Доску почета 
и Доску почета компании 
«Воркутауголь».

ЛЮДМИЛА
КРИВОРУЧКО
Это еще один выдаю-

щийся деятель культуры 
нашего города – педагог, 
хореограф, заслуженный 
работник культуры Коми 
АССР. Уже тридцать лет 
Людмила Криворучко ру-
ководит Народным ансам-
блем танца «Воркута». С 
большой любовью к свое-
му делу она прививает де-
тям интерес к народным 
танцам. Под чутким руко-
водством этого педагога 
выросла целая плеяда та-
лантливых танцоров.

Сама Людмила Вениа-
миновна проявила интерес 
к хореографии еще ребен-
ком. Однажды мама приве-
ла ее на детский утренник 
во Дворец культуры шахте-
ров, на котором будущего 
руководителя «Воркуты» 
заметила и взяла под свое 
крыло известная Мария 
Вундер. В мае 1961 года 

маленькая Людмила впер-
вые вышла на сцену. 

Благодаря таланту и 
трудолюбию хореографи-
ческое искусство стало 
делом всей ее жизни. Еще 
будучи девятиклассни-
цей, Людмила, по просьбе 
учительницы, занималась 
танцами с пятиклашками. 
Параллельно с учебой в 
обычной школе она учи-
лась в музыкальной. После 
ее окончания поступила 
в музыкальное училище, 
окончив которое стала пре-
подавателем фортепиан-

ной студии Дворца культу-
ры шахтеров, а в тридцать 
пять  лет, оставив студию, 
начала работать балетмей-
стером. 

Девиз Людмилы Кри-
воручко такой: «Каждый 
ребенок талантлив, глав-
ное – этот талант раз-
вивать». Ее задача – по-
мочь молодым танцорам  
раскрыть свой дар, дать 
бесценные знания, чтобы 
ученики стали достойны-
ми продолжателями дела, 
начатого выдающимися 
хореографами Воркуты – 
города, где на танцеваль-
ном небосклоне постоянно 
загораются все новые и 
новые яркие звезды.  

Ольга РЫЖОВА

войти как города, так и не-
большие поселки, которые 
имеют стратегическое зна-
чение для страны.

Перечень сформирован 
Правительством РФ со-
вместно с регионами, кото-
рые полностью или частич-
но входят в Арктическую 
зону. 

Как сообщает ТАСС, 
при определении перечня 
пунктов учитывались раз-
личные критерии, система 
отбора была построена на 
основании функциональ-
ных характеристик тех или 
иных городов и поселков 
Арктической зоны РФ.

– Акцент был сделан на 

ВОРКУТИНСКАЯ  АГЛОМЕРАЦИЯ
закрытые территориаль-
но-административные объ-
единения, места прожива-
ния и дислокации воинских 
формирований, наличие 
погранзоны, обеспечение 
развития добывающей 
промышленности, имею-
щиеся базы для освоения 
месторождений, в том чис-
ле в целях бесперебойного 
обеспечения металлурги-
ческих предприятий стра-
тегически важным сырьем 
для импортозамещения, 
наличие крупных инвест-
проектов, в том числе отно-
сящихся к проектам техно-
логического суверенитета, 
– уточнил директор депар-

Определен перечень 
опорных населенных пун-
ктов российской Арктики, в 
него вошли 16 агломераций 
из 26 населенных пунктов. 
Это стратегически важные 
территории, господдержка 
которых будет осущест-
вляться на системной ос-
нове. В числе опорных пун-
ктов – Воркутинская агло-
мерация Республики Коми.

Напомним, президент 
России Владимир Путин в 
июле поручил определить 
перечень населенных пун-
ктов в Арктике, которые 
будут считаться опорными. 
Глава государства отме-
тил, что в перечень могут 

тамента развития Аркти-
ческой зоны РФ и реали-
зации проектов Министер-

ства по развитию Дальнего 
Востока и Арктики Максим 
Данькин.
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«ЛАКОМКА»: ПОЛВЕКА
ПОСЛЕ «ЛЕНИНГРАДА»

Первая в Заполярье кондитерская «Ленинград» по праву называлась местом «паломничества» воркутин-
цев – нередко очереди за сладостями выходили далеко за двери торгового зала. Через несколько лет после 
ее открытия название в честь города-побратима сменили на более соответствующее профилю, так в нашем 
городе появилась «Лакомка», о которой сегодня знают и помнят жители Воркуты всех поколений. За годы ра-
боты предприятие стало настоящим брендом нашего города, а сегодня считается одним из старейших в числе 
действующих в сфере общественного питания. 

Людмила Слепухина 
– один из «старожилов» 
кондитерской, а ныне ее 
директор. На предприятие 
пришла 16-летней девуш-
кой в 1964 году. В то вре-
мя здесь работал только 
булочный цех, торты и пи-
рожные еще не выпуска-
ли. Заведовали производ-
ством Василий Львович и 
Лев Иванович Некрасовы 
– дядя и племянник, сто-
явшие у истоков будущей 
«Лакомки». У этих масте-
ров училось и набиралось 

опыта первое поколение 
воркутинских кондите-
ров. В том же году новый 
булочный цех открыли в 
Железнодорожном райо-
не, и основные помещения 
предприятия отдали для 
выпечки кондитерских 
изделий. Из сдобы здесь 

продолжили выпускать 
только слойки, плюшки и 
булочки с кремом. Цеха 
работали в круглосуточ-
ном режиме без выход-
ных, за исключением от-
делочного, где трудилась 
Людмила Петровна, – его 
сотрудники выходили 
только в первую смену. 

В настоящее время хо-
зяйка «сладкого бренда» 
города живет за преде-
лами Воркуты, но держит 
на постоянном онлайн-
контроле работу конди-
терской и периодически 
приезжает в Заполярье. 
На месте производством 
занимается ее коллега и 
доверенное лицо Хатира 
Агаева-Багирова. В «Ла-
комке» она работает бо-
лее четверти века. При-

шла в коллектив на долж-
ность разнорабочей, окон-
чила торгово-кулинарное 
училище, стала товарове-
дом, а потом и заместите-
лем директора. 

 Сегодня «Лакомка» 
переживает не лучшие 
времена, без планов на 

местно люди не получали 
заработную плату. Тогда 
кондитерской продукции 
стали выпускать намного 
меньше – населению было 
не до тортов, поэтому ас-
сортимент тех лет состоял 
в большей степени из пе-
ченья. На нем же предпри-
ятие специализировалось 
в период работы нового 
современного комплекса 
«Лакомки» на улице Янов-
ского. В то время туда 
был полностью переведен 
цех по выпуску кремовых 
изделий – тортов и пи-
рожных. Когда филиал за-
крыли, предприятие вер-
нулось к работе в преж-
нем режиме. Параллельно 
происходящим событиям, 
«Лакомка» стала частным 
предприятием и училась 
жить в новых реалиях 
постперестроечной эко-
номики, когда многие про-
изводства закрывались. 
Выстояла кондитерская и 
в эпидемию короновирус-
ной инфекции, вот только 
с опустевшими улицами 
справляться ей становит-
ся все сложнее.

– Раньше в штате рабо-
тали более 100 человек, 
– делится воспоминани-
ями Людмила Слепухи-
на. – Был свой транспорт, 
экспедиция. Продукцию 
выпускали тоннами. Каж-
дый сорт пирожного – а 
их было порядка 20 видов, 
изготавливался по 600 
единиц в сутки, различных 
тортов – около 500 кг, пе-
ченья – 300 кг. Товар раз-
возили по всем поселкам, 
кулинарным магазинам и 
шахтерским столовым в 
больших количествах. Не-
редко слышим, что вкус 
наших изделий уже не 
тот, стал хуже. Возможно, 
и тому есть объективные 
причины. Главная из них 
– крем «Шарлот», на кото-
ром мы не работаем с 80-х 
годов. Именно его необык-
новенный нежный вкус и 

ло непроходным. Раньше 
люди на рынок приходи-
ли, в том числе приезжали 
с поселков, и обязательно 
к нам заходили. Рядом 
Лицей №1 работал, и дети 
на большой перемене к 
нам всегда прибегали на 
перекус. Сейчас же в на-
шем районе по улице дви-
жения практически нет. 
Остались только покупа-
тели, которых мы знаем 
много лет, многие к нам 
на машинах приезжают, а 
у кого личного транспорта 
нет – заходят только по 
случаю. Переехать в дру-
гое помещение возмож-
ности нет. Демонтаж, пе-
ревозка и монтаж произ-
водственных мощностей 
обойдется очень дорого, 
а «оборот» сейчас у нас 
небольшой. Обустройство 
мобильной точки тоже по-
лучается невыгодно, тем 
более что своего транс-
порта кондитерская не 
имеет, а дополнительные 
расходы сейчас нам не по 
карману. Пробовали реа-
лизовать продукцию че-
рез предприятия питания, 
магазины, сетевые супер-
маркеты, но нам отказали. 
Выход из ситуации один – 
«оживить» район, открыв 
здесь торговые точки и 
магазины.

Аналогичный кризис 
предприятие пережива-
ло только в 90-х годах, 
когда практически повсе-

будущее и ближайших 
перспектив. Проблема в 
снижении объемов произ-
водства и спроса на вы-
пускаемую продукцию. 
Основной причиной тому 
руководство предприятия 
считает «смещение» цен-
тра города из старых рай-
онов в новые, закрытие 
крупных торговых учреж-
дений – рынка, ТЦ «Си-
нега» и, как следствие, 
отток покупателей. Кроме 
того, район стал менее за-
селенным – часть домов и 
вовсе снесена, а сам го-
род с избытком наполни-
ли частные пекарни, кафе 
и кондитерские, а также 
магазины с привозными 
заводскими сладостями.  

– Мы оказались прак-
тически на окраине го-
родской черты, – расска-
зывает Хатира Афиловна. 
– Место, как говорят, ста-
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помнят все покупатели 
«старой» Лакомки. Се-
крет заключается в стро-
гом соблюдении ГОСТов 
рецептуры и технологии 
его приготовления, в том 
числе температурного ре-
жима. Основные ингреди-
енты – настоящее сливоч-
ное масло, молоко, яйца и 
сахар. Именно из-за яиц 
мы решили отказаться от 
его использования, так 
как это стало небезопасно 
для здоровья людей. 

Не менее важная при-
чина изменения вкуса на-
ших изделий – снижение 
качества сырья. Думаю, 
люди, покупая продукты 
в магазинах, и сами это 
видят, тем более старшее 
поколение, которому есть 
с чем сравнить. Сейчас 
даже сливочное масло 
имеет совершенно другой 
вкус и запах, а его у нас 
уходило около 200 кг в 
сутки только для кремов. 
Для выпечки использова-
ли топленое вологодское 
масло с изумительным 
сливочным ароматом, ко-
торое закупали бочками. 
Где теперь такое взять? 
Сгущенное молоко, шоко-
лад – тоже изменились не 
в лучшую сторону. Рецеп-
ты теста для пирожных, 
тортов и печения остались 
неименными. Пробовали 
однажды испечь бисквит 
из готовой порошковой 
смеси, как это делают во 
многих кондитерских, но 
отказались от такого «но-
вовведения» сразу же. Не 
наш уровень, не наш фор-
мат работы. Мы до сих пор 
не используем в произ-
водстве никаких добавок 
и консервантов, отвечаю-
щих за усиление вкуса и 
увеличение срока хране-
ния продукции. Это прин-
ципиальная позиция, как 
составляющая репутации 
«Лакомки» и проявления 
уважения и заботы к по-
купателю. 

На фоне вышеозвучен-
ных цифр сегодняшние 
«показатели» предпри-
ятия более чем скромные. 

Штат существенно сокра-
тился, суточная выпечка 
тортов упала до 10-20 кг, 

пирожных – 30-40 штук 
каждого сорта. Очередей 
здесь тоже давно не бы-
вает, разве что в Пасхаль-
ные праздники, в будние 
дни поток покупателей 
снизился до 80 человек. 
Впрочем, даже в этой си-
туации старейшая вор-
кутинская кондитерская, 
как говорится, удержи-
вается на плаву и пока 
обеспечивает все свои 
расходы: аренду, заработ-
ную плату, налоги, посто-
янно дорожающее сырье 
и пр. В таких непростых 
условиях коллективу уда-
лось сохранить не только 
традиции производства 
и оригинальную рецепту-
ру своей продукции, но и 
цены на ассортимент. Се-
годня они одни из самых 
низких в городе. Кроме 
того, здесь сознательно 
не меняют интерьер мага-
зина-кафе. Об этом про-
сят сами покупатели, ведь 
для многих это место до-
рого именно своей атмос-
ферой и наполнено воспо-
минаниями детства и юно-
сти. О самом плохом вари-
анте – закрытии предпри-
ятия – здесь стараются 
не думать и не говорить. 
И хоть минорные нотки в 
настроении руководства 
порой все-таки прослежи-
ваются, цели поставлены 
жизнеутверждающие – 
сохранить «Лакомку» для 
воркутинцев.

Историческая справка

Открытая в августе 
1962 года специализиро-
ванная кондитерская «Ле-
нинград» расположилась 
на первом и цокольном 
этажах жилого дома №15 
по улице Ленина. На то 
время технология разме-
щения производственных 
помещений в цокольном 
этаже была использована 
в Воркуте впервые. 

В своей статье сотруд-
ник Воркутинского музей-
но-выставочного центра 
Федор Колпаков отме-
чает, что дом, возведен-
ный по проекту Государ-
ственных архитектурных 
мастерских, стал тогда 
единственным по стилю 

не только в городе, но и 
республике. В фондах на-
шего музейно-выставоч-
ного центра сохранилась 
проектная застройка это-
го района. В соответствии 
с генеральным планом 
города 1951 года за до-
мом должны были постро-
ить Кольцевой проезд, а 
сам район хотели назвать 
Сталинским. Кроме того, 
«в паспорте» сооружения 
стоит фамилия копиров-
щика – Ухналев. Эта же 
рука сорок лет спустя вы-
ведет очертание Государ-
ственного герба Россий-
ской Федерации и главных 
наград нашей страны». 

По воспоминаниям оче-
видцев тех лет, первая 
кондитерская – детище 
начальника Управления 
рабочего снабжения ком-
бината «Воркутауголь», 
почетного гражданина го-
рода Аркадия Израиле-
вича (Арона Срульевича) 
Когана. В начале 1960-х 
годов именно он пригласил 
в Воркуту из Ленинграда 
высокопрофессионально-
го кондитера Некрасова с 
коллегами – победителями 
ряда серьезных Всесоюз-
ных конкурсов. Организа-
цию производства взял на 
себя молодой и инициатив-
ный менеджер Павел Па-
сечник – в будущем дирек-
тор ресторанов «Воркута» 
и «Москва». К сожалению, 

сам он так и не попробовал 
«плоды» своего труда, по-
скольку был диабетиком и 
не ел сладкого. 

 Летом 1969 года пред-
приятие получило новое 
название – «Лакомка», 
под которым оно сегодня 
известно каждому вор-
кутинцу, а в 60-80 годах 
всем жителям Коми АССР 
и даже за ее пределами. 
Выпускаемые здесь кон-
дитерские изделия: торты, 
пирожные, булочки можно 
было с уверенностью на-
зывать настоящим кули-
нарным произведением 
искусства. Считается, что 
именно дисциплина и чест-
ное исполнение рецептов 
без всяких заменителей 
сделало «Лакомку» насто-
ящей легендой кондитер-
ского производства. 

Газета «Заполярье» от 
28 августа 1982 года пи-
сала: «За 20 лет слава 
«Лакомки» шагнула дале-
ко за пределы Воркуты. 
Высококачественную про-
дукцию этого предприятия 
общественного питания 
знают жители Сыктывка-
ра и Ухты, Инты и Печоры. 
Торты, приготовленные 
умелыми руками мастеров 
«Лакомки», нередко появ-
ляются на столах Ленин-
града и Москвы. На сове-
щании руководители в ур-
сов, орсов и объединений 
общественного питания 

угольных хозяйств страны, 
которое состоялось в Вор-
куте в этом году, выстав-
ка кондитерских изделий 
воркутинских мастеров по-
лучила самое высокое при-

знание специалистов». 
За годы работы работ-

ники предприятия не раз 
доказывал право носить 
звание «Почетный кол-
лектив коммунистического 
труда». Впервые они полу-
чили его в 1972 году и под-
тверждали ежегодно. Так-
же кондитерская была по-
стоянным победителем в 
социалистическом сорев-
новании – за два десятка 
лет здесь ни разу не было 
срывов плановых заданий. 

11 апреля 1987 года по 
ул. Яновского открылся 
современный большой фи-
лиал кафе-кондитерской. 
В народе она получила на-
звание «новая «Лакомка». 
Став изначально очень по-
пулярной у жителей горо-
да, в особенности детей, 
она радовала воркутинцев 
новым ассортиментом и 
масштабом своих помеще-
ний, в которых разместил-
ся даже зимний сад. Одна-
ко в середине 90-годов ее 
закрыли ввиду низкой по-
сещаемости.

Визитной карточкой 
«Лакомки» в советское 
время, безусловно, был 
эклер. Незамысловатое 
на вид и в оформлении, 
лакомство пользовалось 
огромным спросом и в буд-
ни, и в праздники. Сегод-
ня, по мнению сотрудниц 
кондитерской, приоритеты 

воркутинцев изменились 
– свое предпочтение они 
отдают «Картошке», ромо-
вой бабе и торту «Ёжик». 

Елена КРЫШМАР
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НАДЕЖДА МАТВЕЕВА:
«Я ЗАВИДУЮ ТЕМ, КТО НЕ УЕХАЛ…»

Бывших воркутинцев, как известно, не бывает. Нередко те, кто после многих 
лет жизни в Столице мира переехали на новое место жительство в другие регио-
ны, скучают по нашему северному городу. Они внимательно следят за новостями 
– радуются и переживают о нем – и при возможности приезжают, пусть и всего 
на несколько дней. Говорят, что не отпускает их Воркута. Согретые южным сол-
нышком они уже с теплом вспоминают трескучие арктические морозы и колючие 
метели, но особое место в их памяти навсегда заняли люди, с которыми они раз-
делили здесь рабочие будни и праздники, трудности становления и победы, свою 
молодость и зрелость.

Надежда Леонидовна 
Матвеева в Воркуту при-
ехала в 1974 году и отдала 
городу 42 года своей жиз-
ни, из них 33 – работе в ис-
полнительной власти. Пре-
подаватель по профессии 
свой трудовой путь в За-
полярье начала с Дворца 
творчества детей и моло-
дежи, на протяжении сле-
дующих одиннадцати лет 
преподавала иностранный 
язык в учебных учрежде-
ниях. В 1985 году органи-
заторские способности мо-
лодой учительницы были 
отмечены на уровне мест-
ных властей. С этого вре-
мени ей доверяли ответ-
ственные посты  в органах 
исполнительной власти. 
Первой ступенькой нового 
этапа трудовой биографии 
стала должность заведую-
щего организационно-ин-
структорским отделом, а 
затем и секретаря Горняц-
кого райисполкома. С 1998 
года работала начальни-
ком управления делами 
администрации города. 

В 2016 году Надежда 
Матвеева покинула став-
шей ей родной Воркуту и, 
как и большинство мест-
ных пенсионеров, пере-

ехала в регион средней 
полосы. Через семь лет 
по семейным обстоятель-
ствам ей на пару недель 
довелось вернуться в го-
род своей молодости, и 
она с удовольствием по-
делилась впечатлениями 
о сегодняшней Воркуте и, 
конечно, своими воспоми-
наниями о ней: 

– И тогда, и сейчас пе-
ред местными властями 
стоит одна задача – обе-
спечение дееспособности 
муниципалитета, создание 
комфортных условий для 
проживания. Отличаются 
лишь формы работы, со-
держание и требования. В 
90-х годах обстановка в го-
роде была очень сложная 
и практические все управ-
ление осуществлялось в, 
так называемом, ручном 
режиме. Сегодня рабо-
чие процессы компьюте-
ризированы, разработаны  
цифровые базы данных, 
а современные техноло-
гии позволяют быстрее 
взаимодействовать с раз-
личными структурами для 
получения нужной инфор-
мации, вышестоящими ор-
ганизациями, оперативно 
решать вопросы. Вместе с 

чего я по личному опыту 
делать не рекомендую. 
Знаю, что многих уехав-
ших, и меня в том числе, 
Воркута до сих пор не от-
пускает. Мы здесь живем, 
как одна большая семья, 
всегда готовы помочь друг 
другу, поддержать и сло-
вом, и делом. Там совсем 
другие люди, мы с ними 
совершенно разные. Даже 
менталитет отличается – 
воркутинцы иначе смотрят 
и оценивают события, к 
людям тоже относятся по-
другому, да и в целом жи-
вем мы совсем не так, как 
они. 

По словам Надежды 
Леонидовны, все время 
пребывания в Воркуте она 
оставалась на связи со 
своими друзьями, прожи-
вающими сегодня далеко 
от Заполярья – всех вол-
новал один вопрос: «Что с 
городом, неужели так пло-
хо?»:   

– Я им честно призна-
лась, что здесь все шикар-
но! Город напомнил мне 
муравейник: тут улицы де-
лают, там красят и строят, 
здесь что-то ремонтируют. 
Все обновляется –  давно 
такого не помню. Город 
не заброшен, а наоборот 
– приобретает красивый  
торжественный вид. Я уез-
жала из другой Воркуты. 
Тогда она пребывала в 
каком-то напряжении, как 
перед «бурей». Должно 
было случиться или что-
то хорошее, или совсем 
плохое. Теперь я вижу, 
что случилось хорошее. В 
плане отношения к городу 
очень порадовала компа-
ния «ВоркутаУголь» – мно-
го для него делает, тесно 
работает с местной ад-
министрацией. Мне очень 
импонирует глава Ворку-
ты Ярослав Анатольевич 
– слышу о нем исключи-
тельно хорошие отзывы, 
даже оттуда, где он сейчас 
находится. Считаю, муни-
ципалитету с ним очень 
повезло. Несмотря на то, 
что встретили его доволь-
но настороженно, его дела 
доказывают, что он любит 
Воркуту и приехал сюда 
надолго. Признаюсь, город 
стал для меня сюрпризом. 
Захотелось вернуться, по-
этому советую воркутин-
цам –  по возможности не 
уезжайте, вас там никто 
не ждет. Оставайтесь тут, 
растите как специалисты 
– у нас их всегда не хвата-
ет, стройте карьеру. Среди 
моих знакомых есть люди, 
которые даже не планиру-
ют менять место житель-
ства. В отпуск ездят, уез-
жать совсем не хотят – так 
нравится в Воркуте, а я на-
чинаю им завидовать...

Елена КРЫШМАР

там уже «летело» все, что 
попадало ему под руки. Он 
никогда не забывал, ка-
кое задание кому давал и 
требовал отчет на следу-
ющий день. Контроль был 
сумасшедший. Наверное, в 
то время такой подход был 
оправдан – город находил-
ся в глубоком кризисе, и 
ситуация требовала при-
нятия радикальных мер, 
в том числе повышенных 
требований. Игорь Леони-
дович безумно любил Вор-
куту. При нем люди были 
уверены, что с городом ни-
чего плохого не может слу-
читься, о закрытии вообще 
никто не думал, он бы не 
допустил этого. Каждый 
школьник знал, что живет 
и учится в Столице мира и 
гордился этим. У детей с 
мэром были особенно те-
плые отношения.  Он для 
них специально возил пол-
ные карманы конфет. Мог 
на улице подойти к ребя-
тишкам, пообщаться, спра-
шивал про учебу, поведе-
ние и угощал сладостями. 
С детьми Игорь Леонидо-
вич таял, при этом порой 
был чрезвычайно жестким 
с подчиненными и одно-
временно каким-то своим, 
домашним. 

Она не скрывает – уе-
хавшие из Воркуты внима-
тельно следят за жизнью 
города, происходящими 
здесь событиями. Обяза-
тельно созваниваются и 
делятся впечатлениями от 
полученной информации, 
которую, естественно, бе-
рут из соцсетей и Интер-
нета, где, к сожалению, не 
всегда все показывается 
объективно.  Свою лепту 
вносят и заезжие блоге-
ры – любители роликов 
в стиле индастриал, для 
которых расселенные вор-
кутинские поселки уже 
несколько лет остаются 
некой точкой притяжения. 
Подобных «заброшек» не-
мало и в центральной по-
лосе России, только они 
уже все «заезжены» и ни-
кому не интересны. 

– Общаясь там со сво-
ими новыми знакомыми и 
коллегами,  порой сравни-
ваешь: «А у нас в Ворку-
те…», а в ответ: «Знаем, 
что там у вас, видели», 
–  рассказывает Надежда 
Матвеева. – И очень слож-
но людям объяснить, что 
снятое блогерами это не 
город, а его старые, дав-
но закрытые поселки. Да, 
люди уезжают, устраива-
ются в других регионах, 

тем, администрации горо-
да работать сейчас слож-
нее – поставлены более 
серьезные и масштабные 
задачи, но стало больше 
«номенклатуры», появи-
лось много новых требова-
ний, порой, на мой взгляд, 
избыточных, которых рань-
ше не было. 

За время работы Надеж-
ды Леонидовны в органах 
исполнительной власти и 
местного самоуправления 
в Воркуте сменились не-
сколько руководителей го-
рода. У каждого был свой 
стиль работы, любого из 
них есть за что поругать и 
похвалить. Однако больше 
всего ей запомнилась ра-
бота с Игорем Леонидови-
чем Шпектором, который 
на протяжении десяти лет 
был ее непосредственным 
начальником.  

–  Он с раннего утра 
объезжал город и поселки, 
а потом «выносил мозги» 
нам на аппаратных сове-
щаниях, – вспоминает Мат-
веева. – Всем доставалось, 
но и хвалить не забывал.  
После этих совещаний  в 
его кабинете ежедневно 
собирался определенный 
круг сотрудников, и вот 
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Когда идешь по улицам города, смотришь на ста-
рые дома, задумываешься, кто были те люди, кото-
рые в самые сильные пурги и морозы (сейчас они бы-
вают реже) построили шахты, выстроили наш удиви-
тельный город, выросший за Полярным кругом? Да, 
многие попали сюда не по своей воле, но приехав, они 
жили, радовались и строили город! Вопреки холоду, 
голоду, тяжелому труду, они создали Воркуту и пере-
дали ее нам, чтобы мы могли жить трудиться, радо-
ваться и любить.

ГОРОД ПОСТРОЕН ВОПРЕКИ ВСЕМУ

Вехи биографии – ин-
ститут «Печорниипроект»

Началом научно-иссле-
довательских работ в Пе-
чорском угольном бассейне 
принято считать 1931 год, 
когда здесь была органи-
зована, действующая на 
постоянной основе, геоло-
горазведка, и вопрос о про-
мышленной эксплуатации 
Воркутинского угольного 
месторождения был ре-
шен положительно. В этот 
год была заложена первая 
шахта. Вот тогда и возник-
ла потребность в проекти-
ровщиках.

В декабре 1933 года по-
явилась первая химическая 
лаборатория, возглавляе-
мая заключенным-химиком 
Иваном Константиновичем 
Траубенбергом. Из вос-
поминаний: «Траубенберг 
был первым химиком, при-
бывшим по этапу на Ворку-
ту из Ухты для организации 
углехимической службы. 
Он на своих плечах прита-
щил все необходимое лабо-
раторное оборудование… 
На первых порах вся лите-
ратура, которой он распо-
лагал, состояла из «Хеми-
керКалендер» плюс зна-
ния, хранящиеся в 
памяти». В лаборато-
рии, ее штат вначале 
состоял из начальни-
ка и его помощника, 
производился теку-
щей анализ углей 
первой шахты в бас-
сейне и кернов на 
пробы углей, достав-
ляемых геологами. 
В 1934 году первая 
воркутинская шахта 
дала промышленный 
уголь. 

В 1934 году при 
Управлении лаг-
пунктом в поселке 
Воркута-Вом име-
лась небольшая про-
ектная группа, про-
ектирующая первые 
здания для нужд 
Воркутлага. Весной 1935 
года она была переведена 
в Воркуту и разместилась в 
здании клуба пос. Рудник. 

В 1937 году было созда-
но Проектное бюро со шта-
том 150 человек, в основ-
ном из числа заключенных. 
Отбор специалистов для 
работы в бюро провел гор-
ный инженер А.Э. Штединг. 

Проектная служба Ворку-
ты всегда отличалась вы-
сочайшей квалификацией 
своих специалистов, кото-
рые вписали немало слав-
ных страниц в историю со-
ветской архитектуры и гра-
достроительства, возведе-
ния зданий и сооружений в 
особых условиях Крайнего 
Севера и вечной мерзлоты.

16 июля 1938 года – 
дата, которая принята за 
момент рождения проект-
ной части института «Пе-
чорНИИпроект». Во главе 
нового Проектного отдела 
«Воркутстрой» НКВД ста-
вится архитектор В.Я. Го-
ловский. Под его руковод-
ством работали ведущие 
архитекторы – Л.Е. Райкин, 
В.Е. Вейцман, В.К, Олтар-
жевский, Г.М. Серов и дру-
гие.

После окончания Вели-
кой Отечественной войны 
в Воркуте по предложе-
нию начальника комбина-
та М.М. Мальцева начала 
осуществляться программа 
жилищного и гражданско-
го строительства города. 
Были спроектированы и 
построены здания управ-
ления комбината «Воркут-

строй», горного техникума, 
здание театра (это первое 
и единственное построен-
ное специально для дра-
матического театра), го-
родской бульвар, стадион 
«Динамо». Соавтором Л.Е. 
Райкина по генплану Вор-
куты был молодой архи-
тектор В.Н. Лунев. Он стал 
известен всей Воркуте по-

сле того, как по его про-
екту появилось светлое, 
прекрасное здание театра, 
украсившее Заполярный 
город. Из воспоминаний 
Лунева: «Мальцев и не мог 
мечтать, что на месте сру-
ба из почерневших бревен 
старого клуба появится 
торжественный театраль-
ный фасад из 
четырнадца-
ти белоснеж-
ных колонн, 
увенчанных 
аттиком с те-
атральными 
масками и 
обелисками. 
Фасад теа-
тра я считаю 
одним из луч-
ших своих ар-
хитектурных 
сооружений. 
Когда с фа-
сада театра 
сняли леса, 
то возле него 
почти целый 
день толпи-
лась вся Вор-
кута…».

Проектный 
отдел ком-
бината «Вор-
кутуголь» в 
1949 году был 
преобразован в Проектную 
контору.

Решением Коми Совнар-
хоза в 1962 году Проектные 
конторы Ухты, Инты и Вор-
куты объединены в одну 
проектную организацию 
– институт «Печорпроект» 
с базой в Воркуте и фили-
алами в Ухте и Инте. Пер-

вым директором института 
стал Н.В. Шерстнев. 

В 1965 году Печорский 
научно-исследовательский 
угольный институт возве-
ден в ранг Государственно-
го. Было построено новое 
здание института «Печор-
проект». Основные направ-
ления деятельности инсти-

тута определились нужда-
ми и потребностями шахт 
и предприятий Печорского 
угольного бассейна.

В 1972 году ПечорНИУИ 
и государственный проек-
тно-изыскательский инсти-
тут «Печорпроект» были 
объединены в единый госу-
дарственный научно-иссле-

довательский и проектный 
угольный институт – Печор-
НИИпроект.

С 1963 по 1973 гг. ин-
ститут возглавлял Петр 
Тимофеевич Есипов. Впо-
следствии институтом ру-
ководили известные люди 
в Воркуте и Республике 
Коми - Николай Павлович 

Баранец, Николай 
Сергеевич Шала-
манов, Юрий Ми-
хайлович Колесни-
ков. Заместителем 
директора по на-
уке с 1965 по 1981 
гг. был Юрий Ива-
нович Калимов, а 
с 1981 по 1992 гг. 
Дмитрий Евгенье-
вич Разварин.

Из Книги Поче-
та ПЕЧОРНИУИ 

Юрий Иванович 
Калимов – доктор 
технических наук, 
лауреат Государ-
ственной премии 
СССР. 1 ноября 
2023 г. Юрию Ива-
новичу исполни-

лось бы 95 лет.
Юрий Иванович Кали-

мов родился в селе Айки-
но, учился в Айкинской 
семилетней школе, затем 
продолжил обучение в 
Гамской средней школе. В 
1951 году окончил Ленин-
градский горный институт. 
В 1961 году успешно защи-
тил заочную аспирантуру 

по специальности «горный 
инженер». В 1962 году – 
диссертацию на соискание 
ученой степени кандидата 
технических наук, а в 1972 
году стал доктором техни-
ческих наук. 

Свои трудовые будни он 
начал в заполярной Ворку-
те помощником начальника 

участка, а затем главным 
инженером шахтоуправле-
ния №2. Молодой энергич-
ный инженер прилагал все 
силы и знания к тому, что-
бы работа шахт заполярной 
«кочегарки» была более 
эффективной. 

Юрия Ивановича в 1955 
году переводят в институт 
ПечорНИИпроект началь-
ником лаборатории венти-
ляции и пылеподавления. 
Позже он был назначен на 
должность зам. директора 
по научной работе институ-
та. Под его руководством и 
при личном участии на вы-
соком научно-техническом 
уровне исследован ком-
плекс вопросов по опреде-
лению газоносности угле-
носной толщи, газообиль-
ности горных выработок. 

Автор 140 научных ра-
бот, опубликованных в 
отечественных и зарубеж-
ных изданиях, имеет 14 ав-
торских свидетельств и 15 
иностранных патентов на 
изобретения. После пере-
вода в 1981 году на работу 
в Сыктывкар в Коми фили-
ал АН СССР он продолжал 
проводить исследования в 
области совершенствова-
ния технологии угледобычи 
и эффективного использо-
вания природных ресурсов.

Юрий Иванович ушел из 
жизни 22 июня 2007 года.

МБУ «Воркутинский му-
ниципальный архив».

Гаджиев – член профсоюзной организации, Калимов Ю.Н. – зам. директора по 
научной работе, Баранец Н.П. – директор ПечорНИИпроекта, Шишкин В.П. – заве-
дующий лабораторией горного давления, Попов Ю.П. – секретарь партийной органи-
зации, Буйлов Ю.Г. – заведующий конструкторским отделом (слева направо). 1974 г. 
(фото из семейного архива Калимовых).

Из воспоминаний В.Н. Лунева: «Главные мои работы в 50-е гг.: два архитектурных 
ансамбля – Площадь Московская (Кирова) и Площадь Мира с главным детищем на 
Воркуте – Дворец культуры шахтеров и строителей». (фото из семейного архива К.А. 
Сологдиновой).
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Объединив, с одной сто-
роны, сценическое произве-
дение, премьерой которого 
театр открылся 1 октября 
1943 года – классическую, 
популярнейшую оперетту 
И. Кальмана «Сильва» и, с 
другой стороны, тот факт, 
что театр волевым реше-
нием учредил начальник 
управления Воркутстроя 
НКВД СССР Михаил Маль-
цев (утвердив труппу из 23 
человек, почти половина 
из которых были заключён-
ными), и поставив во главе 
профессионального учреж-
дения также заключенно-
го, экс-главного режиссера 
Большого театра Бориса 
Мордвинова, в театре за-
думали и поставили спек-
такль «Сильва. Дойти до 
премьеры».

В его основе – партиту-
ра «Сильвы» и множество 
исторических фактов отно-
сительно появления театра 
и его первых деятелей, од-
нако это не документаль-
ный, а художественный 
взгляд на те события. Это 
история о том, как было 
и о том, как могло быть. И 
если произведение Каль-
мана – об артистке, именем 
которого названа оперетта, 
то премьерная постановка 
ВДТ имени Б. А. Мордви-
нова – об артистах, кото-
рым он обязан своим по-
явлением. Об их таланте 
и силе духа, неимоверном 
желании творить – зача-
стую чтобы просто выжить, 
стойкости и воле к победе. 
О том, как в нечеловече-
ских, почти невыносимых 
условиях, не благодаря, а 
вопреки здравому смыслу, 
времени, месту, обстоя-
тельствам – в разгар Вели-
кой Отечественной войны, 
среди заполярной тундры, 
когда гулаговско-шахтер-
ский поселок на реке Вор-
куте пока даже не стал го-
родом – здесь возник театр 
столичного уровня.

Это своего рода гимн ар-
тистам и всем их коллегам, 
которые в голод и холод, 

подгоняемые конвоирами 
с собаками, проходя еже-
дневно от лагеря до сцены 
и обратно по семь киломе-
тров, в кратчайший срок 
взрастили на вечной мерз-
лоте живой, сильный, яркий 
цветок, создали театр и по-
ставили в нем блистатель-

ную, праздничную оперетту. 
Это «поэма о театре» – так 
определен жанр спектакля.

При грантовой поддерж-
ке Главы Республики Коми 
театр подготовил юбилей-
ную и знаковую премьеру 
с большим размахом, путь 
к ней занял несколько лет. 
Пьесу специально для вор-
кутинской сцены по ее за-
казу написал московский 
драматург и кандидат ис-
кусствоведения, профессор 
кафедры искусствоведе-
ния Театрального институ-
та им. Б. Щукина, главный 
редактор журнала «Боль-
шой театр», заслуженный 
деятель искусств РФ, член 
экспертных советов фе-
стиваля «Золотая маска» 
и многих других конкурсов, 
член жюри всероссийских и 
региональных театральных 

ла на одном дыхании. 
После спектакля состо-

ялась поздравительно-кон-
цертная часть – настолько 
обширная, что продлилась 
почти столько же, сколько 
спектакль. На ней со слова-
ми благодарности театру и 
теплыми пожеланиями вы-
ступили многочисленные 
гости вечера.

И. о. министра культуры 
и архивного дела Коми Ма-
рия Балмастова передала 
диплом Главы Республики 
Коми всему коллективу ра-
ботников ВДТ имени Б. А. 
Мордвинова, поздравила 
от своего ведомства и себя 
лично. Кроме того, Мария 
Алексеевна вручила на-
грады разного уровня – от 
звания «Почетный работ-
ник культуры Республики 
Коми» до благодарностей 
министра культуры и ар-
хивного дела Республики 
Коми почти половине со-
трудников театра и пре-
поднесла в подарок учреж-
дению сертификат на при-
обретение оборудования и 
новые постановки на сумму 
5,5 миллионов рублей. За-
меститель руководителя 
администрации Воркуты 
Юрий Слонис вручил награ-
ды администрации города 
еще шестерым служителям 
ВДТ. С поздравлениями вы-
шел на сцену гендиректор 
АО «ВоркутаУголь» Максим 
Панов, а подарком от градо-
образующего предприятия 
стал сертификат на 500 ты-
сяч рублей.

Одним из самых ярких 
и теплых стало поздравле-
ние заслуженной артистки 
России, народной артистки 
Коми, солистки Академиче-
ского театра оперы и бале-
та РК Ольги Сосновской. 

Поздравили театр депу-
тат Госсовета Республики 
Коми Сергей Гагаузов, по-
мощник его коллеги по пар-
ламенту Руслана Магомедо-
ва Юрий Нечаев и депутат 
городского Совета, дирек-
тор воркутинского Дворца 
творчества детей и молоде-
жи Елена Прокопчик.

От ветеранов города 
выступили Почетный граж-
данин, член Общественно-
го совета Воркуты Михаил 
Тверской и Почетный шах-
тёр России Леонид Коффе.

Украсили торжествен-
ную часть музыкальные 
подарки от воркутинских 
творческих коллективов: 
скрипичного квартета «Ди-
вертисмент», вокального 
ансамбля Воркутинского 
филиала Колледжа ис-
кусств Республики Коми, 
вокальной группы «Кры-
лья». Творческим подарком 
от самого ВДТ стал яркий, 
эффектный танец в испол-
нении молодых актеров те-
атра Ангелины Комлевой и 
Михаила Марчука.

Ирина САМАР.

хов и даже директор театра 
Елена Пекарь. Профес-
сиональная пианистка по 
первому образованию, она 
сыграла роль Концертмей-
стера в спектакле и стала 
музыкальным руководите-
лем всего проекта. При том, 
что в труппе 20 актёров, в 
этой постановке исполните-
лей на сцене в полтора раза 
больше. «Сильва…», похо-
же, стала самым массовым 
спектаклем театра за по-
следние десятилетия.

Билеты на праздничный 
вечер, в программу которо-
го вошёл первый показ нео-
бычной постановки и торже-
ственная поздравительная 
часть, были раскуплены за-
долго до назначенной даты. 

До начала спектакля 

директор театра Елена Пе-
карь вместе с и. о. министра 
культуры и архивного дела 
РК Марией Балмастовой 
торжественно открыли в 
фойе арт-объект «Соеди-
няя время», символизиру-
ющий неразрывную связь 
нынешнего дня театра с 
его прошлым. В антракте 
собравшимся была презен-
тована одноимённая книга, 
подготовленная театром 
специально к юбилею, не-
сколько ее экземпляров 
были разыграны среди зри-
телей, лучше всего знако-
мых с историей ВДТ имени 
Б. А. Мордвинова.

Премьера спектакля, со-
провождавшаяся огромным 
волнением не только на 
сцене и за кулисами, но и в 
зрительном зале, пролете-

фестивалей Сергей Короб-
ков. Большое содействие и 
помощь в написании пьесы 
оказала внучка основателя 
театра Бориса Мордвино-
ва, Надежда Михайловна 
– пожалуй, на сегодня са-
мый большой знаток исто-
рии ВДТ, куратор выставки 
«Сверхзадача – выжить!» и 
автор книги «Сверхзадача 
– помнить!», посвященных 
периоду зарождения и ста-
новления заполярного теа-
тра.

Осуществил постанов-
ку также московский ре-
жиссер, доцент кафедры 
мастерства актёра Теа-
трального института им. Б. 
Щукина Валерий Маркин. 
Художник-постановщик 
спектакля – Екатерина 

Давыдова (Воркута), хоре-
ограф-постановщик – Ан-
гелина Комлева (Воркута), 
новую звуковую партитуру 
музыки И. Кальмана создал 
звукорежиссер Глеб Тазиев 
(Воркута), видеоряд – Алё-
на Бурмистрова и Петр Гал-
кин из Москвы. Конечно, в 
спектакль вошли фрагмен-
ты, в том числе музыкаль-
ные, из оперетты И. Каль-
мана «Сильва». Большин-
ство их вживую исполняют 
актёры ВДТ, и их репетито-
ром по вокалу стала Ирина 
Ларионова (Воркута).

Постановочный процесс 
начался в июне, и в него 
была вовлечена не только 
вся актерская труппа ВДТ: 
на сцену в образах самых 
разных героев истории вы-
шла часть сотрудников це-

ВОРКУТИНСКОМУ 
    ДРАМАТИЧЕСКОМУ 
                       ТЕАТРУ 80 ЛЕТ

Необычным и масштабным получилось празднова-
ние восьмидесятилетия Воркутинского драматическо-
го театра имени Б. А. Мордвинова. К юбилею один из 
старейших профессиональных театров Коми и один 
из немногих заполярных в России решил вернуться 
к своим истокам и уникальной истории появления. К 
празднованию, которое состоялось 14 октября, в теа-
тре подготовили не имеющую аналогов постановку, а 
также книгу о своем прошлом и настоящем и красоч-
ный интерактивный арт-объект в фойе. Последние два 
получили одно название: «Соединяя время», оно ста-
ло лейтмотивом всего юбилейного мероприятия.
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Объединив, с одной сто-
роны, сценическое произве-
дение, премьерой которого 
театр открылся 1 октября 
1943 года – классическую, 
популярнейшую оперетту 
И. Кальмана «Сильва» и, с 
другой стороны, тот факт, 
что театр волевым реше-
нием учредил начальник 
управления Воркутстроя 
НКВД СССР Михаил Маль-
цев (утвердив труппу из 23 
человек, почти половина 
из которых были заключён-
ными), и поставив во главе 
профессионального учреж-
дения также заключенно-
го, экс-главного режиссера 
Большого театра Бориса 
Мордвинова, в театре за-
думали и поставили спек-
такль «Сильва. Дойти до 
премьеры».

В его основе – партиту-
ра «Сильвы» и множество 
исторических фактов отно-
сительно появления театра 
и его первых деятелей, од-
нако это не документаль-
ный, а художественный 
взгляд на те события. Это 
история о том, как было 
и о том, как могло быть. И 
если произведение Каль-
мана – об артистке, именем 
которого названа оперетта, 
то премьерная постановка 
ВДТ имени Б. А. Мордви-
нова – об артистах, кото-
рым он обязан своим по-
явлением. Об их таланте 
и силе духа, неимоверном 
желании творить – зача-
стую чтобы просто выжить, 
стойкости и воле к победе. 
О том, как в нечеловече-
ских, почти невыносимых 
условиях, не благодаря, а 
вопреки здравому смыслу, 
времени, месту, обстоя-
тельствам – в разгар Вели-
кой Отечественной войны, 
среди заполярной тундры, 
когда гулаговско-шахтер-
ский поселок на реке Вор-
куте пока даже не стал го-
родом – здесь возник театр 
столичного уровня.

Это своего рода гимн ар-
тистам и всем их коллегам, 
которые в голод и холод, 

подгоняемые конвоирами 
с собаками, проходя еже-
дневно от лагеря до сцены 
и обратно по семь киломе-
тров, в кратчайший срок 
взрастили на вечной мерз-
лоте живой, сильный, яркий 
цветок, создали театр и по-
ставили в нем блистатель-

ную, праздничную оперетту. 
Это «поэма о театре» – так 
определен жанр спектакля.

При грантовой поддерж-
ке Главы Республики Коми 
театр подготовил юбилей-
ную и знаковую премьеру 
с большим размахом, путь 
к ней занял несколько лет. 
Пьесу специально для вор-
кутинской сцены по ее за-
казу написал московский 
драматург и кандидат ис-
кусствоведения, профессор 
кафедры искусствоведе-
ния Театрального институ-
та им. Б. Щукина, главный 
редактор журнала «Боль-
шой театр», заслуженный 
деятель искусств РФ, член 
экспертных советов фе-
стиваля «Золотая маска» 
и многих других конкурсов, 
член жюри всероссийских и 
региональных театральных 

ла на одном дыхании. 
После спектакля состо-

ялась поздравительно-кон-
цертная часть – настолько 
обширная, что продлилась 
почти столько же, сколько 
спектакль. На ней со слова-
ми благодарности театру и 
теплыми пожеланиями вы-
ступили многочисленные 
гости вечера.

И. о. министра культуры 
и архивного дела Коми Ма-
рия Балмастова передала 
диплом Главы Республики 
Коми всему коллективу ра-
ботников ВДТ имени Б. А. 
Мордвинова, поздравила 
от своего ведомства и себя 
лично. Кроме того, Мария 
Алексеевна вручила на-
грады разного уровня – от 
звания «Почетный работ-
ник культуры Республики 
Коми» до благодарностей 
министра культуры и ар-
хивного дела Республики 
Коми почти половине со-
трудников театра и пре-
поднесла в подарок учреж-
дению сертификат на при-
обретение оборудования и 
новые постановки на сумму 
5,5 миллионов рублей. За-
меститель руководителя 
администрации Воркуты 
Юрий Слонис вручил награ-
ды администрации города 
еще шестерым служителям 
ВДТ. С поздравлениями вы-
шел на сцену гендиректор 
АО «ВоркутаУголь» Максим 
Панов, а подарком от градо-
образующего предприятия 
стал сертификат на 500 ты-
сяч рублей.

Одним из самых ярких 
и теплых стало поздравле-
ние заслуженной артистки 
России, народной артистки 
Коми, солистки Академиче-
ского театра оперы и бале-
та РК Ольги Сосновской. 

Поздравили театр депу-
тат Госсовета Республики 
Коми Сергей Гагаузов, по-
мощник его коллеги по пар-
ламенту Руслана Магомедо-
ва Юрий Нечаев и депутат 
городского Совета, дирек-
тор воркутинского Дворца 
творчества детей и молоде-
жи Елена Прокопчик.

От ветеранов города 
выступили Почетный граж-
данин, член Общественно-
го совета Воркуты Михаил 
Тверской и Почетный шах-
тёр России Леонид Коффе.

Украсили торжествен-
ную часть музыкальные 
подарки от воркутинских 
творческих коллективов: 
скрипичного квартета «Ди-
вертисмент», вокального 
ансамбля Воркутинского 
филиала Колледжа ис-
кусств Республики Коми, 
вокальной группы «Кры-
лья». Творческим подарком 
от самого ВДТ стал яркий, 
эффектный танец в испол-
нении молодых актеров те-
атра Ангелины Комлевой и 
Михаила Марчука.

Ирина САМАР.

хов и даже директор театра 
Елена Пекарь. Профес-
сиональная пианистка по 
первому образованию, она 
сыграла роль Концертмей-
стера в спектакле и стала 
музыкальным руководите-
лем всего проекта. При том, 
что в труппе 20 актёров, в 
этой постановке исполните-
лей на сцене в полтора раза 
больше. «Сильва…», похо-
же, стала самым массовым 
спектаклем театра за по-
следние десятилетия.

Билеты на праздничный 
вечер, в программу которо-
го вошёл первый показ нео-
бычной постановки и торже-
ственная поздравительная 
часть, были раскуплены за-
долго до назначенной даты. 

До начала спектакля 

директор театра Елена Пе-
карь вместе с и. о. министра 
культуры и архивного дела 
РК Марией Балмастовой 
торжественно открыли в 
фойе арт-объект «Соеди-
няя время», символизиру-
ющий неразрывную связь 
нынешнего дня театра с 
его прошлым. В антракте 
собравшимся была презен-
тована одноимённая книга, 
подготовленная театром 
специально к юбилею, не-
сколько ее экземпляров 
были разыграны среди зри-
телей, лучше всего знако-
мых с историей ВДТ имени 
Б. А. Мордвинова.

Премьера спектакля, со-
провождавшаяся огромным 
волнением не только на 
сцене и за кулисами, но и в 
зрительном зале, пролете-

фестивалей Сергей Короб-
ков. Большое содействие и 
помощь в написании пьесы 
оказала внучка основателя 
театра Бориса Мордвино-
ва, Надежда Михайловна 
– пожалуй, на сегодня са-
мый большой знаток исто-
рии ВДТ, куратор выставки 
«Сверхзадача – выжить!» и 
автор книги «Сверхзадача 
– помнить!», посвященных 
периоду зарождения и ста-
новления заполярного теа-
тра.

Осуществил постанов-
ку также московский ре-
жиссер, доцент кафедры 
мастерства актёра Теа-
трального института им. Б. 
Щукина Валерий Маркин. 
Художник-постановщик 
спектакля – Екатерина 

Давыдова (Воркута), хоре-
ограф-постановщик – Ан-
гелина Комлева (Воркута), 
новую звуковую партитуру 
музыки И. Кальмана создал 
звукорежиссер Глеб Тазиев 
(Воркута), видеоряд – Алё-
на Бурмистрова и Петр Гал-
кин из Москвы. Конечно, в 
спектакль вошли фрагмен-
ты, в том числе музыкаль-
ные, из оперетты И. Каль-
мана «Сильва». Большин-
ство их вживую исполняют 
актёры ВДТ, и их репетито-
ром по вокалу стала Ирина 
Ларионова (Воркута).

Постановочный процесс 
начался в июне, и в него 
была вовлечена не только 
вся актерская труппа ВДТ: 
на сцену в образах самых 
разных героев истории вы-
шла часть сотрудников це-

ВОРКУТИНСКОМУ 
    ДРАМАТИЧЕСКОМУ 
                       ТЕАТРУ 80 ЛЕТ

Необычным и масштабным получилось празднова-
ние восьмидесятилетия Воркутинского драматическо-
го театра имени Б. А. Мордвинова. К юбилею один из 
старейших профессиональных театров Коми и один 
из немногих заполярных в России решил вернуться 
к своим истокам и уникальной истории появления. К 
празднованию, которое состоялось 14 октября, в теа-
тре подготовили не имеющую аналогов постановку, а 
также книгу о своем прошлом и настоящем и красоч-
ный интерактивный арт-объект в фойе. Последние два 
получили одно название: «Соединяя время», оно ста-
ло лейтмотивом всего юбилейного мероприятия.
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Газета «Заполярье» продолжает публикацию 

материалов о жизни известных воркутинцев, объ-
единенных в сборнике «Воркута – город сильных», 
которые были опубликованы в 2014-2017 годах 
в одноименной рубрике в нашей газете, а также в 
газетах «Моя Воркута» и «Республика». Создатели 
книги – Вайлунова О. Б., Зайцева О. В., Колпаков Ф. Н. 

ЧЕЛОВЕК
ГРОМАДНОГО
ТАЛАНТА

Константин Генрихович 
Войновский-Кригер ро-
дился более ста двадцати 
лет назад – 2(15) декабря 
1894 года в семье военного 
инженера. Ему во многом 
пришлось разделить судь-
бу представителей того по-
коления граждан страны. 
Первая, дореволюционная 
часть была, без сомнения 
ожидаемой и желанной для 
самого Константина – мо-
лодой дворянин, студент, 
офицер русской армии. 
Вторая часть, пришлась на 
период кардинальной лом-
ки всего бытия российско-
го народа, она была так же 
типична, но во многом горь-
ка и печальна.

После Первой мировой 
войны, революций, Граж-
данской войны, в которых 
Войновский-Кригер принял 
активное участие, он по-
селился в Петрограде. К 
полученному образованию 
инженера-путейца добав-
ляется специальность гео-
лога. Во время обучения в 
Ленинградском горном ин-
ституте, педагоги и ученые 
навсегда привили ему ис-
креннюю любовь к геоло-
гии, и особенно к палеонто-
логии. Этой научной дисци-
плине были, во многом, по-
священы его практические 
работы в экспедициях во 
время учебы в институте. 
Палеонтологические ис-
следования стали целью 
его заграничной команди-
ровки в Европу в 1928-1929 
годах. Однако именно эта 
поездка, по возвращении 
на родину, стала причиной 
скорого ареста и осужде-
ния. По «делу Геолкома» 
Войновский-Кригер был 
приговорен к 10 годам ли-
шения свободы по пункту 4 
стать 58 УК РСФСР. Слож-
но представить, что дума-
лось молодому ученому, 
которого под конвоем от-
правили в необжитые края. 
Константин Генрихович не 
часто вспоминал этот пери-
од своей жизни.

В 1930 году начинается 
отсчет сотен километров, 
пройденных ученым по не-

изведанным просторам 
Коми края. Большой уда-
чей стала возможность 
работать по специально-
сти. Именно это в будущем 
определит все произошед-
шее в судьбе Константина 
Генриховича. Полученные 
знания, на-
стойчивость 
и талан дали 
о себе знать. 
Его первым 
к р у п н ы м 
успехом ста-
ло открытие 
Еджид-Кыр-
т и н с к о г о 
у г о л ь н о г о 
месторожде-
ния в 1931 
году. За этот 
вклад в ко-
пилку от-
ечественной 
и н д у с т р и и 
Войновский-
Кригер был 
освобожден, 
но оставлен 
для дальней-
ших работ на 
Севере. 

В 1936 
году его 
п е р е в о д я т 
еще даль-
ше на север, 
на Воркуту. 
Именно с на-
шим городом, 
с Заполя-
рьем, будет 
связан са-
мый плодот-
ворный от-
резок жизни 
Войновско -
го-Кригера. Воркута, а 
тогда еще только поселок 
Рудник, встретили его зем-
лянками, да крохотными 
бараками на берегу реки, 
имя которой еще только 
предстояло узнать всей 
стране. Войновский-Кригер 
становится руководителем 
геологоразведочных работ 
нового бассейна. Вслед за 
ним перебирается на Руд-
ник супруга – Ирина Алек-
сандровна. Она переехала 
за мужем сначала в Ухту, 
работала рядом с ним в 
Еджид-Кырте, а теперь на-

стал черед жить вместе в 
Заполярье.

Отрезок 1930-1950-х 
годов можно назвать пе-
риодом истинного рожде-
ния Печорского угольного 
бассейна. В эти годы были 
открыты важнейшие части 
«заполярной кочегарки», 
произведено их научное 
описание, оценка запасов 
топлива, произошло станов-
ление научной и инженерно-

технической баз региона. 
В 1938 году Войновский-

Кригер и возглавляемый им 
коллектив стали первоот-
крывателями крупнейшего 
в бассейне Воргашорского 
угольного месторождения, 
тем самым определив на 
десятилетия вперед на-
правление перспективного 
развития угледобывающей 
отрасли региона. Исключи-
тельно тяжелыми стали для 
всей страны, и тем более 
для Воркуты, годы войны. 
Напряжено трудился кол-

лектив научно-исследова-
тельского отдела геолого-
разведочного управления 
комбинат «Воркутауголь», 
которым с 1941 года ру-
ководил К.Г. Войновский-
Кригер. Памятным для Кон-
стантина Генриховича стал 
год коренного переломом 
на фронте. В 1943 году Во-
йновский-Кригер успешно 
защитил кандидатскую 
диссертацию и одним из 

первых сре-
ди геологов 
б а с с е й н а 
был награж-
ден орде-
ном Красной 
Звезды. 

Послево-
енные годы 
дали воз-
м о ж н о с т ь 
Константину 
Генриховичу 
з а в е р ш и т ь 
ф у н д а м е н -
т а л ь н ы й 
коллектив -
ный труд 
« Г е о л о г и я 
Печорского 
угленосного 
бассейна и 
П о л я р н о г о 
Урала (1931-
1947 годах)». 
Этой рабо-
той была 
обоснована 
научная кон-
цепция гео-
логического 
с т р о е н и я 
Печорского 
бассейна. В 
1948 году, в 
ходе перво-
го праздно-
вания Дня 
шахтера, «за 

образцовое выполне-
ние заданий правительства 
по развитию добычи угля» 
Войновский-Кригер был 
награжден орденом «Знак 
Почета».

За годы, проведенные в 
Воркуте, вокруг Констан-
тина Генриховича форми-
руется ядро геологической 
службы и науки Печорско-
го угольного бассейна. Для 
многих этих людей Войнов-
ский-Кригер стал не только 
научным руководителем, 
но и человеком, который 
вырвал из лагерных за-

стенков, дав возможность 
выжить. Среди его учени-
ков были: А.В. Македонов, 
И.Н. Сулимов, А.И. Блохин, 
Д. И. Вашкевич, В.В. Гречу-
хин, Г.И. Дебская и многие 
другие. Все эти люди ста-
ли известными учеными, 
докторами и кандидатами 
наук, пронеся через годы 
любовь и уважение к сво-
ему наставнику и учителю. 
Личные качества и про-
фессионализм Константи-
на Генриховича заслужили 
уважение и признание сре-
ди руководства комбината 
и в среде ученых бассейна. 
Дружба связывала Войнов-
ского-Кригера с известны-
ми геологами С.А. Голубе-
вым, Б.Л. Афанасьевым и 
Б.Г. Коноваловым.

Изменения, пришедшие 
в страну после смерти И.В. 
Сталина, коснулись и судь-
бы Войновского-Кригера. В 
1953 году с него была снята 
судимость. В 1955 году уче-
ный становиться доктором 
геолого-минералогических 
наук, защитив диссертацию 
по стратиграфии и тектони-
ке Полярного Урала.

Проведя почти четверть 
века в Коми крае, Войнов-
ский-Кригер и его семья, 
покинули Воркуту в 1956 
году. Они переехали в Ал-
ма-Ату. Константин Генри-
хович по конкурсу избира-
ется на должность профес-
сора Казахского политех-
нического института.

Уехав из Воркуты, Во-
йновский-Кригер сохранил 
тесные и теплые связи с 
нашей городом и республи-
кой. Константин Генрихо-
вич активно сотрудничал 
с Воркутинским музеем и 
музеем объединения «По-
лярноуралгеология», кото-
рый с недавних пор носит 
его имя. Меткие характе-
ристики руководителей 
Ухтпечлага и Воркутстроя, 
которые в своих воспоми-
наниях дал им Константин 
Генрихович, вошли во мно-
гие книги и научные статьи, 
посвященные истории за-
полярной кочегарки. 

Его воспоминания, пе-
редают колорит того вре-
мени, условия, в которых 
пришлось жить и работать 
первым поколениям иссле-
дователей Заполярья. 

К.Г. Войновский-Кригер, 1930-е года.
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водитель автомобиля (эвакуатор) з/п от 40 000 руб,
кузнец-штамповщик 3-4 разряда з/п от 38 981 руб,
слесарь по ремонту автомобилей 3-5 разряда з/п от 38 981 руб,
машинист автогрейдера 6 разряда з/п от 40 000 руб,
слесарь по топливной аппаратуре 3-5 разряда з/п от 38 981 руб,
электромонтажник по распределительным устройствам
3-5 разряда з/п от 38 981 руб,
электрослесарь строительный 3-5 разряда з/п от 38 981 руб,
водитель погрузчика з/п от 38 981 руб,
водитель автомобиля категории С, D з/п от 38 981 руб.

По всем специальностям предусмотрен социальный пакет.

На период проведения работ по благоустройству дорог общего поль-
зования и дворовых территорий требуются работники на следующие 
вакансии:
дорожные рабочие, мастер дорожный.

По всем вопросам и за дополнительной информацией обращаться по 
телефону: 3-44-23 или в отдел кадров МБУ «СДУ» по адресу Автоза-
водская,28.

МБУ «Специализированное дорожное управление» приглашает
на постоянную работу по следующим специальностям:

«ВЕЗДЕХОД» ДЛЯ 
ВОРКУТИНЦА ПАШИ 

Многодетной семье Ноз-
драчевых из Воркуты необ-
ходима помощь  в приобре-
тении электрической инва-
лидной коляски вездехода-
ступенькохода  CATERWIL 
GTS 4WD. 

Татьяна Алексеевна и 
Виталий Викторович воспи-
тывают четверых сыновей, 
Паша – один из них имеет 
инвалидность с детства. 
Мама всю жизнь посвятила 
уходу за сыном и его лече-
нию, а папа Виталий Вик-
торович работал на шахте, 
сейчас он на пенсии и яв-
ляется ветераном труда.  
Паша родился 8 октября 
1995 года с диагнозом ДЦП. 
В силу заболевания он не 
может ходить и месяцами 
проводит дома, так как тех-
нические характеристики 
дома не позволяют уста-
новить пандус, чтобы спу-
скаться со второго этажа. 

Помощь в приобретении 
вездехода-ступенькохода 
позволит молодому чело-
веку свободно выходить из 

дома, преодолевать прегра-
ды нашей несовершенной 
городской инфраструкту-
ры и вести активный образ 
жизни. Паша очень умный 
парень, находясь на домаш-
нем обучении, окончил шко-
лу, но ему всегда не хватало 
друзей и общения. Прогресс 
не стоит на месте и сей-
час для свободного пере-
мещения есть замечатель-
ные вещи, придуманные и 
сделанные российскими 
изобретателями, которые 
помогают тысячам людей 
стать полноценными члена-
ми общества. 

Общая сумма сбора – 700 
тыс. рублей. Часть средства 
в размере 350 тыс. рублей 
семье выделила компания 
«ВоркутаУголь», еще по-
ловину только предстоит 
собрать. Паша и его семья 
очень надеются на неравно-
душие и поддержку жите-
лей родного города. Вор-
кутинцы уже не раз дока-
зывали, что всегда готовы 
оказать помощь тем, кто в 

ней нуждается. Все вместе 
мы поддерживаем наших 
земляков, оказавшихся в 
сложной жизненной ситуа-
ции, и, конечно, помогаем в 
решении их проблем. Пусть 
и этот случай не станет ис-
ключением из прекрасной 
и великодушной воркутин-
ской традиции, и еще од-
ним счастливым человеком 
в нашем городе будет боль-
ше.

Оказать посильную по-
мощь Паше Ноздрачеву 
можно: 

– по номеру телефону 
8 922 591 1882 (Татьяна 
Алексеевна Н);

– по номеру счета: 
Банк: АО «Почта Банк»
БИК: 04452524
ИНН: 3232005484
КПП: 997950001
Номер счета клиента: 

40817 810 00048 1563324
Корреспондентский счет: 

30101810245250000214
Назначение платежа: 

перевод в пополнение сче-
та, договор № 31546019.

ТРЕБУЕТСЯ 
БУХГАЛТЕР

(на  постоянную работу в
муниципальное учреждение):
среднее профильное образование; 

рассмотрим без опыта работы;
график работы 5/2 с 09.00 до 17.15; 

оформление согласно ТК РФ;
з/п от 39 000 р.

Контактный телефон: 89125558126


